
Врач Дмитрий Михайлевич 
помогал пострадавшим на 
Донбассе бойцам, выполняя 
функции младшего медицин-
ского персонала.
— Многие из нас знают о ра-
боте военных врачей через 
рассказы коллег, ленты ново-
стей. И я не исключение, — 
говорит корреспонденту 
«ВМ» Михайлевич. — Но мне 
хотелось большего, а именно 
направить все свои силы на 
помощь раненым участникам 
спецоперации. Поэтому вско-
ре я нашел возможность от-
правиться на Донбасс.
Работая в медучреждении Лу-
ганской Народной Республи-
ки, молодой специалист был 
на подхвате у врачей в опера-
ционном зале. 
— Одна из моих задач заклю-
чалась в подготовке операци-
онной к плановой или экс-
тренной операции. Еще по не-
обходимости подготавливал 
перевязочный материал и пе-
редавал его врачам, — вспоми-
нает Дмитрий Михайлевич. — 
Мои товарищи выполняли 
другие функции. Кто-то рабо-
тал в приемном отделении, за-
нимаясь транспортировкой 
раненых, а кто-то — вместе 
с квалифицированным пер-
соналом в рентгеновском ка-
бинете.
За время работы с раненными 
на передовой бойцами моло-
дой специалист изучил харак-
тер ранений участников спец-
операции. 
— Чаще всего поступали па-
циенты с минно-взрывными 

травмами, начиная от перело-
ма в области голеностопного 
сустава и заканчивая полным 
или частичным нарушением 
костей таза или бедра, — от-
мечает медик. 
Осколочные ранения — тоже 
не редкость, говорит специа-
лист. Обнаружить фрагменты 
артиллерийских снарядов 
в организме человека порой 
нелегко.
— Осколок может залететь, 
например, в ягодицу, но в ито-
ге оказаться в кишечнике. Это 
создает дополнительные труд-
ности, потому что вытащить 
его с места поражения не по-
лучится, — рассказывает 
Дмитрий Михайлевич. — Для 
молодого специалиста  это 
сложная задача, однако опыт-
ные врачи решают ее «на ура», 
используя магнит. 

Самое главное не повредить 
близко расположенные арте-
рии, магистральные сосуды 
и жизненно важные органы. 

Медицинский специалист 
Владислав Федорченко тоже 
работал с раненными во вре-
мя боевых действий военно-
служащими. 

— Эвакуировал раненых бой-
цов с поля боя, оказывал им 
первую медицинскую по-
мощь, извлекал осколки, уши-

вал раны, наклады-
вал повязки, — рас-
сказывает он. — 
Опыт, полученный 
на передовой, по-
мог. Научился бы-
стро и без паники 
принимать реше-
ния в экстренных 
ситуациях.
Помощь врачам 
оказывают и в На-
родном фронте — 
они нередко орга-
низуют гумани-

тарные миссии врачей-добро-
вольцев на Донбасс. Медики 
помогают коллегам лечить 
раненых бойцов, а также де-
лятся опытом с врачами на 

новых территориях. Так, сто-
личный хирург Борис Сыче-
ников проводил для местных 
медиков курсы по работе на 
инновационном эндоскопи-
ческом оборудовании, кото-
рое передали Республикан-
скому травматологическому 
центру Донецка. 
Более того, Народный фронт, 
а также другие организации 
регулярно привозят на Дон-
басс технические средства 
и лекарства. Так, в начале де-
кабря прошлого года столица 
закупила для ДНР и ЛНР 800 
единиц медицинского обору-
дования, о чем говорил мэр 
Москвы Сергей Собянин. 
А к Новому году поставили 
еще несколько сотен единиц 
гумпомощи. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера отметили 
профессиональ-
ный праздник — 
День военного 
медика России. 
Корреспондент 
«Вечерней Мо-
сквы» выяснил, 
как врачи спаса-
ют раненных 
на передовой 
бойцов.

Виртуальные модели станций 
позволяют исправить ошибки
Самые современные цифро-
вые технологии использует 
город при проектировании 
и строительстве новых объ-
ектов метро. Об этом вчера 
мэр Москвы Сергей Собянин 
(на фото) рассказал в соц-
сетях.

Сегодня, прежде чем начать 
строительство, 3D-модели бу-
дущих станций создают в вир-
туальном пространстве. Это 
позволяет обнаружить и ис-
править возможные ошибки 
еще до старта основных работ.
— Такие цифровые двойники 
создавали для станций на вос-
токе Большой кольцевой ли-
нии, — уточнил Сергей Собя-
нин. — Сейчас используем эту 
технологию перед строитель-
ством новых станций ради-
альных линий.
В цифровом пространстве 
также готовят и выпускают 

проектную и рабочую доку-
ментацию. Таким образом 
уже спроектировали станции 
БКЛ «Терехово» и «Кунцев-
ская», сейчас в работе стан-
ции новой Рублево-Архан-
гельской линии.
— Российские специалисты 
пользуются базами данных, 
которые созданы на отече-
ственном прог рам мном обе-
спечении (ПО), — подчеркнул 

Собянин. — Например, впер-
вые в России на нашем ПО про-
ектируется крупный инфра-
структурный объект метро — 
электродепо «Бирюлевское».
На юге Москвы в четыре этапа 
построят более 40 зданий и со-
оружений. Сотрудники элек-
тродепо будут обслуживать 
и ремонтировать подвижной 
состав перспективной Бирю-
левской линии метро.
— Будем и дальше расширять 
возможности цифровизации 
метростроения, — заявил Со-
бянин. — Специалисты уже 
разрабатывают базу готовых 
решений. Она упростит про-
цесс создания 3D-модели бу-
дущего участка ветки или це-
лой линии метро.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Преображенные 
памятники оживают
В Москве с каждым годом 
растет количество отрестав-
рированных памятников, ко-
торые становятся новыми 
точками притяжения людей. 
О некоторых про-
ектах рассказал 
глава Департа-
мента культурного 
наследия столицы 
Алексей Емелья-
нов (на фото).

Всего в Москве 
8604 памятника, 
из них 2000 исторических зда-
ний восстановлено за послед-
ние 13 лет.
— Обеспечить баланс между 
развитием столицы и береж-
ным сохранением ее насле-
дия — непростая задача, — 
подчеркнул Емельянов. — 
И я горд, что нам это удается.
Часть зданий после реставра-
ции, как, например, Дом Нар-

комфина или кинотеатр «Худо-
жественный», сохраняет свою 
историческую функцию, дру-
гие наполняются новыми 
смыслами. Так, трамвайное 

депо превратили 
в модный гастроно-
мический квартал, 
а старую электро-
станцию — в Дом 
культуры «ГЭС-2».
— Помимо таких 
м е г а п р о е к т о в , 
в городе открыва-
ют небольшие про-

странства, — добавил Алек-
сей Емельянов. — Например, 
в прошлом году в отреставри-
рованном доме в Басманном 
районе заработала галерея.
Сейчас восстанавливают Га-
раж Мельникова на Новоря-
занской улице. Он станет до-
мом для Музея транспорта.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Около 400 тонн мусора собрал коммунальный флот с водной акватории столицы с начала 
навигации, сообщил журналистам заммэра Москвы по вопросам ЖКХ и благоустройства 
Петр Бирюков. Два судна с ледовым классом до 20 см продолжат работу и зимой.
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Держим клятву Гиппократа 
Столичные врачи помогают раненым бойцам восстановиться 
и обучают коллег, как использовать новое оборудование РУБЛЕЙ СОСТАВИЛА ОБЩАЯ СТОИМОСТЬ 

ПРОДТОВАРОВ, ОТГРУЖЕННЫХ ПРОИЗВО
ДИТЕЛЯМИ МОСКВЫ ЗА ПЕРВЫЕ ШЕСТЬ 
МЕСЯЦЕВ 2023 ГОДА. ЭТО НА 7,1 ПРОЦЕНТА 
БОЛЬШЕ, ЧЕМ В ПРОШЛОМ ГОДУ.

ЦИФРА ДНЯ

291 800 000 000

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СЛЕДСТВЕННОГО 
КОМИТЕТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Военный медик — профессия, 
без преувеличения, героиче-
ская, требующая не только 
высокого мастерства, полной 
самоотдачи, быстрого приня-
тия решений, но и смелости. 
Военные медицинские работ-
ники удивительным образом 
совмещают в себе неравноду-
шие к чужой беде и спокой-
ствие при оказании помощи. 
Сегодня военные врачи и мед-
персонал снова и снова, 
не жалея себя, без сна и отды-
ха спасают жизни на передо-
вой в ходе специальной воен-
ной операции. В любых усло-
виях они остаются верными 
данной клятве.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

15 марта 2023 года. Столичный хирург Борис Сычеников проводит операцию с использованием нового эндоскопа, доставленного в Республиканский травматологический 
центр Донецка

Благоволение
за усердный труд

Вчера праздновалось Успение Пресвя-
той Богородицы. Это один из двенадца-
ти главных праздников для православ-
ного человека. Особенно для того, кто 
стремится подражать духовному обра-
зу жизни — через почитание Пресвя-
той Богородицы Господь укрепляет 
христиан в вере и дает нам возмож-
ность наследовать вечную жизнь 
в Царствии Небесном. Праздничная 
литургия совершается 28 августа, и по-

сле этого восемь дней продолжается празднество. Этим со-
бытием завершается календарный церковный год. 
Наряду с Рождеством Богородицы, Благовещением, Срете-
нием этот день имеет особенность — предваряет его стро-
гий пост, который позволяет сделать акцент на самовос-
питании, уделить внимание посещению храма, церков-
ным таинствам. Суть не в диете, а в созидании духовной 
жизни. И пост — это подсобное средство, ибо как говорят 
в народе: «Сыто брюхо к молитве глухо!» 
Накануне праздника священнослужители совершили ве-
чернее богослужение, во время которого вынесли плаща-
ницу Пресвятой Богородицы: к ней верующие могут при-
ложиться только один раз в году. Вчера 
также служили особенный Чин Погре-
бения Божией Матери. Еще в этот день 
совершается Крестный ход, и каждый 
молящийся получает особую милость 
Божию. Во время него плащаницу но-
сят вокруг храма и поют над ней осо-
бенные погребальные песни. Эта тор-
жественная служба основана на кано-
не Чина Погребения Плащаницы Спа-
сителя, который совершается во всех 
храмах в Страстную Пятницу накануне 
Великой Субботы. Если прийти не 
только в Пасху, но и на службы Страст-
ной Седьмицы, можно заметить парал-
лели. Каждый старается вложить свою 
частицу любви к встрече этого дивного праздника. Кто-то 
занимается уборкой храма, кто-то украшает живыми цве-
тами место, где будет находиться плащаница Пресвятой 
Богородицы. А мужчины всегда на подхвате, если требует-
ся перенести что-то тяжелое или отремонтировать. 
В последнее время модно говорить о том, будто церковные 
праздники приурочены к старым идолопоклонническим 
славянским датам. Но в действительности все наоборот. 
Лучше в этот день поблагодарить Бога за его земные блага! 
Сходить всей семьей в храм и помолиться, послужить бла-
годарственный молебен Господу, а после этого с родными 
и близкими собраться за одним столом и порадоваться Ми-
лости Божией, которую сподобились получить благодаря 
усердным трудам.

ДИМИТРИЙ 
ОВЧИННИКОВ
ИЕРЕЙ ХРАМА 
ВО ИМЯ 
ПРЕП. САВВЫ 
ОСВЯЩЕННОГО 
В ЛЮБЛИНО

МЭР ОТКРЫЛ ПОЛИКЛИНИКУ 
И ОСМОТРЕЛ ШКОЛУ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Севастопольский путепровод стал 
для юных спортсменов крышей. 
Под ней в центре кластера раскинулся 
просторный скейт-парк  ➔ СТР. 3

тенденции и прогнозы

Как сдержать рост цен. Эксперты 
уверены — надо ускорить замещение 
импортных товаров, больше 
производить своих продуктов  ➔ СТР. 6

кадры

Куда утекают сотрудники. 
Почти каждый второй россиянин 
не против сменить место работы 
или профессию  ➔ СТР. 7
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Идем к цифровой 
трансформации

Современные сервисы окружают нас 
в любой сфере: образовании, транс-
порте, госуслугах и, конечно же, в гра-
достроительстве. На сегодня цифровы-
ми системами в нашей отрасли пользу-
ются 2,8 тысячи организаций. «Цифра» 
помогает сократить инвестиционно-
строительный цикл, снизить админи-
стративные барьеры. 
Так, полмиллиона документов уже хра-
нятся в цифровом виде. Если их распе-

чатать, то у строителей наберется несколько грузовиков 
с документами. Так началась транс-
формация — с технического докумен-
тооборота. Для этого определили пло-
щадку «Цифровые сервисы». Сейчас 
этой системой пользуются специали-
сты более чем на 700 объектах.
Все объекты, которые строятся в Мо-
скве, за небольшим исключением се-
кретных или особо сложных, сопрово-
ждаются документами в электронном 
виде. Это повысило прозрачность 
и управляемость процессов, упростило 
межведомственное взаимодействие.
Главная наша задача— связать две со-
ставляющие: документы и информа-
ционную модель каждого объекта. Так 
мы получим единый инструмент управления строитель-
ством через информацию. Он будет называться СУИД — 
система управления инженерными данными. Информа-
ция будет передаваться в систему Цифрового двойника 
города. Сейчас мы стоим на ступеньке создания среды 
общих данных для всех участников строительства, 
а к 2025 году перейдем на полноценное взаимодействие 
с цифровой информационной моделью. Те, кто работает 
с нами, не скажут, что хотят вернуться обратно к бумаге. 
Для всех участников индустрии важно и то, что основные 
документы — заключение о соответствии и разрешение на 
ввод — можно будет получать в электронном виде. Пилот-
ные проекты запустят до конца года, а широкая практика 
стартует уже в 2024-м. 
В конечном итоге все это позволяет строить быстрее и ка-
чественнее, создавая действительно комфортную среду 
для жителей нашего города. 

Вчера руководитель Департамента строительства 
города Москвы Рафик Загрутдинов рассказал 
о цифровизации ряда процессов в строительной 
отрасли столицы.

первый 
микрофон

РАФИК 
ЗАГРУТДИНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
СТРОИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ

Тысячи волонтеров помогают 
собирать гуманитарную помощь

Психологи научат справляться 
со стрессовыми состояниями

Вчера заместитель мэра 
Москвы Наталья Сергунина 
(на фото) подвела итоги 
акции «Москва помогает» 
и анонсировала выставку 
в области сохранения куль-
турного наследия. 

В рамках акции 
«Москва помога-
ет» с февраля 2022 
года собрано более 
3,5 миллиона раз-
личных товаров 
для жителей новых 
регионов России 
и приграничных 
территорий. В их числе — 
одежда, средства личной ги-
гиены, детское питание, про-
дукты с длительным сроком 
хранения, игрушки и многое 
другое.
— За полтора года к акции 
присоединились свыше 52 ты-
сяч москвичей и 400 столич-
ных организаций. Они при-
носят не только предметы 
первой необходимости, но 
и подарки к праздникам, пе-
редают книги, канцелярские 
товары, даже музыкальные 

инструменты. В сборе гума-
нитарной помощи участву-
ют более 13 тысяч волонте-
ров, — сообщила Наталья 
Сергу нина.
К началу учебного года можно 
передать тетради и обложки, 

ручки, простые 
и цветные каран-
даши, линейки, 
циркули, транс-
портиры, чертеж-
ные наборы, лас-
тики, спортивную 
одежду и обувь для 
детей от шести до 
17 лет.

Также заммэра проанонсиро-
вала выставку «ПРОреставра-
цию. Импортозамещение 
в реставрационных материа-
лах и технологиях». Она прой-
дет с 30 ноября по 3 декабря. 
В программе более 200 лек-
ций, мастер-классов и дело-
вых сессий. Отечественные 
производители представят 
больше 100 решений и техно-
логий для сохранения памят-
ников архитектуры.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Лекции и семинары по пси-
хологии пройдут в Гостином 
Дворе с 3 по 9 сентября 
в рамках Московского урбан-
форума. Участники узнают, 
как управлять эмоциями 
и справляться со стрессом.

Мероприятия пройдут бес-
платно. Попасть на них смо-
гут все желающие, предва-
рительная регистрация не 
нужна. 
Так, антистрессовый практи-
кум проведет руководитель 
Центра компетенций по разви-
тию и обучению социальных 
работников Института допол-
нительного профессионально-
го образования (ИДПО) Екате-
рина Алямкина. Она расска-
жет о причинах и проявлениях 
стресса, а также покажет не-
сколько рабочих инструмен-
тов, чтобы привести себя 
в чувство.
— Снять стресс может помочь 
техника ведения дневника, — 
привела пример Алямкина. — 

Анализ событий и собствен-
ных реакций позволит изба-
виться от тревоги и наметить 
планы на будущее.
Понимать лучше не только се-
бя, но и чувства других людей 
научат на занятии «Эмоцио-
нальный интеллект». Разо-
браться в палитре эмоций по-
может преподаватель ИДПО 
Анна Черепанова. Еще один 
эксперт института Юлия Ко-
валева проведет сессию для 
родителей подростков.
— Милый, общительный 
и жизнерадостный малыш 
внезапно может превратить-
ся в ершистого остряка или 
стать закомплексованным 
и замкнутым в себе. Как пра-
вильно принять эти возраст-
ные изменения, разберем на 
нашей лекции, — рассказала 
Ковалева.
Подробное расписание встреч 
опубликовано на сайте 
mosurbanforum.ru.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера Сергей Собянин 
рассказал о преображе-
нии Кировоградских пру-
дов. Несколько лет назад 
прошла их реабилитация: 
укрепили берега, отре-
монтировали гидротехни-
ческие сооружения, обу-
строили мостики и пирсы. 
В прошлом году привели 
в порядок прилегающий 
к прудам парк. У москви-
чей появилось еще одно 
уютное место для отдыха 
и спорта.

кстати

Как подчеркнул мэр, первый 
этап обновления амбулатор-
ного звена системы москов-
ского здравоохранения фак-
тически вышел на финишную 
прямую. 

Пациентам будет 
комфортно
Вчера в городе открыли 11 по-
ликлиник: девять реконстру-
ировали, а две построили с ну-
ля. Одну из них — на улице 
Твардовского в районе Стро-
гино. Здесь будет работать 
первый филиал городской по-
ликлиники № 180, который 
раньше находился на улице 
Кулакова.
Площадь нового здания по 
сравнению со старым в 3,5 ра-
за больше. Это позволяет уве-
личить количество кабинетов 
врачей общей практики, а так-
же разместить узких специа-
листов, среди которых гастро-
энтеролог, аллерголог и пуль-
монолог. Пациентами новой 
поликлиники станут около 
50 тысяч жителей района 
Строгино.
— Современное комфортное 
здание оснастили новейшей 
цифровой медтехникой, — 
рассказал Сергей Собянин. — 
Пространство организовали 

по новому московскому стан-
дарту: кабинеты самых посе-
щаемых врачей находятся на 
нижних этажах, администра-
тивные — на верхних. Обу-
строили зоны ожидания для 
пациентов и комнаты отдыха 
для медиков.
В следующем году, по словам 
мэра, в Строгине откроют еще 
одну новую поликлинику.

Учли потребности каждого
В районе Покровское-Стреш-
нево построили учебный кор-
пус, который войдет в состав 
школы № 727. Всего в нем 
смогут заниматься 1100 ре-
бят. Первыми учиться сюда 
придут дети из соседних жи-

лых микрорайонов. Они сядут 
за парты уже 1 сентября.
— Это первое общеобразова-
тельное учебное заведение, 
построенное на месте бывше-
го Тушинского аэродрома, — 
подчеркнул Собянин.
Школу построили за счет част-
ных инвестиций и передали 
в собственность городу.
— В здании готово все для 
комфортного обучения: уни-
версальные и специализиро-
ванные кабинеты, спортив-
ные и гимнастические залы, 
медиа тека, читальный зал 
и ИТ-по лигон, — перечислил 
мэр Москвы.
Учебный корпус состоит из 
двух блоков. Один предназна-

чен для учеников младших 
классов, второй — для средней 
и старшей школы. На переме-
нах ребята смогут отдохнуть 
в рекреациях, где есть лаби-
ринт с интерактивным полом 
и электронный тир.
— Учли и потребности учени-
ков с ограниченными возмож-
ностями здоровья: оборудова-
ли лифты, пандусы и тактиль-
ные указатели, — добавил 
Сергей Собянин.

Дополнительное 
образование
В школе откроют кружки 
и секции. Среди них — теа-
тральная студия, которая со-
трудничает с Малым театром. 

Кроме того, продолжит рабо-
тать футбольный клуб «Вым-
пел». Тренировки и мастер-
классы от спортсменов будут 
проходить в том числе на пло-
щадках в школьном дворе.
— Рядом находятся стадион 
«Спартак», одноименный дет-
ский клуб, тренировочные 
поля, — отметил мэр. — На-
деюсь, спартаковцы будут 
и здесь вам помогать.
Еще одна современная школа 
появится в соседнем районе 
в следующем году. Также до 
конца 2023-го в Покровском-
Стрешневе планируют сдать 
три детских сада.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Открыли сразу 
одиннадцать поликлиник
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
новую школу 
в Покровском-
Стрешневе и от-
крыл поликли-
нику в Строгине. 
Одновременно 
с ней в разных 
районах города 
заработали 
еще десять мед-
учреждений.

день мэра

Вчера 13:16 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) поздравил жителей района Строгино с открытием новой поликлиники. Здание построили по индивидуальному 
проекту за счет средств, выделенных из бюджета города. Пациентами новой поликлиники станут около 50 тысяч жителей района

Премия определила 
лучших производителей

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов вру-
чил награды победителям 
премии «Лучший промыш-
ленный дизайн России». 

Цель премии — стимулирова-
ние развития современного 
промышленного дизайна Рос-
сии. Награда позволяет также 
выявить и поддержать творче-
ские достижения инновато-
ров. В одном зале башни 
«Око» в «Москве-Сити» собра-
лись дизайнеры, художники, 
медиахудожники, инженеры, 
архитекторы, авторские кол-
лективы студий, мастерских 
и лабораторий. В числе лауре-
атов — промышленные пред-
приятия нашей страны. На 
участие в премии зарегистри-

рованы более 500 заявок из 
36 регионов страны. Из них 
70 проектов вошли в шорт-
лист. Также на официальном 
портале премии проводилось 
народное голосование, в ко-
тором приняли участие более 
100 тысяч человек.
— Мы живем в мире, в кото-
ром технологические решения 
становятся все доступнее, — 
отметил Владимир Ефимов. — 
И большую роль здесь играет 
промышленный дизайн, удоб-
ство пользования, техниче-
ская составляющая и красота 
изобретений, товаров, различ-
ной продукции. 
Заммэра добавил, что про-
шедший среди предприятий 
отбор — это настоящее твор-
ческое состязание. 
— За этим будущее, — уверен-
но заявил Владимир Ефи-
мов. — За таким набором ка-

честв стоит в итоге выбор по-
требителей. Предприятия же 
смогут более активно зани-
мать свои ниши на рынке. Мы 
со своей стороны стараемся 
все больше популяризировать 
эту тему, развивая соответ-
ствующее направление в «Мо-
сковской технической шко-
ле». Действующие производ-
ства получат стимул для со-
вершенствования продукции.
Профессиональное жюри 
и те, кто голосовал онлайн, 
выбирали лучшие товары и их 
производителей в самых раз-
ных категориях. Мебель, то-
вары для дома, электронные 
устройства, транспортные 
средства, обувь и элементы 
городского дизайна были 
в фокусе внимания премии 
и ее учредителей. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 15:23 Заммэра Владимир Ефимов (слева) вручает диплом за первое место лауреату 
Роману Рису. Он получил приз зрительских симпатий за лучшее электронное устройство

Решается важная задача по созданию 
принципиально новой городской среды

Первый этап программы реновации 
завершен в двух районах на юге столицы 

На Московском урбанисти-
ческом форуме (МУФ) руко-
водитель столичного Де-
партамента градострои-
тельной политики Сергей 
Левкин выступил с докла-
дом о развитии программы 
реновации жилья в столице.

Сергей Левкин подчеркнул, 
что программа реновации 
жилья — один из самых мас-
штабных проектов не только 
в нашей стране, но и в мире. 
Программа затрагивает бо-
лее миллиона москвичей, 
а также около 85 процентов 
территории Москвы.
— Важно, что программа ре-
новации — комплексная. 
Помимо строительства, спе-
циалисты осуществляют 

благоустройство прилегаю-
щих территорий, развивают 
инфраструктуру, — расска-
зал он.
В начале реализации про-
граммы для строительства 
новых домов было подобра-
но около 216 стартовых пло-
щадок по всему городу. Одна-
ко за 6 лет активной работы 
их число значительно увели-
чилось. Подбирать места по-
могают не только профиль-
ные ведомства, но и местные 
жители.
— На данный момент рассе-
лено более 800 старых домов, 
а 129 тысяч жителей уже по-
лучили новые квартиры. 
Главный принцип програм-
мы — создать принципиаль-
но новую городскую среду 

для москвичей, — отметил 
Сергей Левкин.
Благодаря проекту «Помощь 
при переезде в рамках про-
граммы реновации», кото-
рый заработал в ноябре 
2020 года, москвичи без про-
блем могут записаться на 
просмотр новой квартиры 
или прием у нотариуса. 
— Это онлайн-сервис, кото-
рый значительно упростил 
многие процедуры, связан-
ные с переездом в новую 
квартиру по программе ре-
новации. Он отлично подхо-
дит для тех, кому неудобно 
посещать специальный 
центр информирования, — 
добавил глава департамента.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера руководитель Депар-
тамента городского имуще-
ства Москвы Максим Гаман 
рассказал о ходе програм-
мы реновации в районе 
Царицыно. 

За все время реализации про-
граммы реновации новые 
квартиры в районе Царицы-
но получили более 3,5 тыся-
чи человек. Ранее они жили 
в 17 старых домах. 
— Горожанам предложили 
квартиры в шести современ-
ных новостройках. Сейчас 
район лидирует по количе-
ству переселенных москви-
чей на юге столицы. Всего 
в округе новые квартиры по-
лучили более 10,2 тысячи че-
ловек, — отметил Максим 
Гаман.

Участникам программы пре-
доставляют квартиры с улуч-
шенной отделкой, сантехни-
кой и необходимым оборудо-
ванием. Первые этажи в но-
востройках нежилые, там 
размещают коммерческие 
объекты. Дворы благоустро-
ены и озеленены, организо-
ваны детские и спортивные 
площадки, а также зоны от-
дыха.
По программе реновации 
в районе Царицыно первые 
пятиэтажки снесли в начале 
этого года. Дома располага-
лись на Ереванской улице, 
10, корпуса 1 и 2. Жители 
этих домов получили квар-
тиры в первой переданной 
под заселение реновацион-
ной новостройке на террито-
рии района Царицыно, со-

всем близко от старого жи-
лья, расположенного по 
адресу: улица Ереванская, 8.
На сегодня в Царицыне де-
монтированы уже семь до-
мов из старого жилого фон-
да, а в целом в Южном адми-
нистративном округе Мо-
сквы снесено 22 расселенных 
жилых дома.
Напомним, что програм-
ма реновации реализуется 
в 10 районах Южного окру-
га. В Бирюлеве Западном 
и Чертанове Южном пер-
вый этап программы уже за-
вершен. 
Всего в программу на юге 
столицы включены 378 ста-
рых домов, в которых прожи-
вают 82,3 тысячи жителей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Какое полезное применение нашли пространству под путепроводом в районе Ясенево, где откроется крупнейший в столице 
кинологический центр, что узнают участники экскурсии по флагманскому центру больницы № 15 имени Филатова — читайте в материалах наших корреспондентов.

Ученые проверили состояние 
здоровья лосей и оленей

Победителя торгов 
определит аукцион

СОТРУДНИКИ 
ЖИЛИЩНИКА 
РАЙОНА 
МАРФИНО 
УБРАЛИ 
С УЛИЦЫ 
БОТАНИЧЕСКОЙ 
АВАРИЙНОЕ 
ДЕРЕВО

12
ВЕЛОПАРКОВОК 
НОВОГО ТИПА 
УСТАНОВЯТ 
В РАЙОНЕ 
СТАНЦИЙ МЦД3

Нежилое здание 
реконструируют

Старую дымовую 
трубу разобрали

Обитателям национального парка «Лосиный Остров», часть 
которого расположена на территории нескольких восточ-
ных районов столицы, завели паспорта здоровья. Сотрудни-
ки парка оценили клиническое состояние 130 пятнистых 
оленей. Для каждого из них создали паспорт здоровья, куда 
занесли данные исследований. Также ученые с использова-
нием ГЛОНАСС-ошейников изучили состояние 10 лосей. 
Наблюдения за животными продолжатся. Результаты науч-
но-исследовательской работы помогут узнать, как лоси 
и олени адаптируются к жизни рядом с мегаполисом.

В районе Теплый Стан появится центр 
для занятий физкультурой и спортом. 
Его построят на участке, который город 
выставил на открытые торги. Они прой-
дут 19 сентября, заявки на участие при-
нимаются до 15-го числа. С победителем 
аукциона подпишут договор на три года. 
Новый спортцентр необходимо вписать 
в существующую застройку. Это касается 
и цветового решения его фасадов.

Одноэтажное здание в форме полукруга, 
построенное в 2000-х годах в районе 
Проспект Вернадского, реконструируют 
и приспособят под медицинский центр. 
Проект переделки объекта уже согласо-
вали в Москомархитектуре. У здания по-
явится еще два этажа. На первых двух 
разместят кабинеты врачей, операцион-
ную, палаты стационара и кафетерий. 
Верхние этажи займет администрация.

В районе Люблино демонтировали 
дымовую трубу бывшей котельной. 
Кирпичное сооружение высотой 
35 метров стояло рядом с жилыми до-
мами, но уже давно никак не исполь-
зовалось. Ветхая конструкция в лю-
бой момент могла разрушиться, что 
опасно для окружающих. Старую ды-
мовую трубу разобрали силами Госин-
спекции по недвижимости Москвы.

Информация о закрытии станции метро «Алексеевская» на реконструкцию 
не соответствует действительности. Ремонт запланирован на 2026 год.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Горожанам покажут возможности нового 
флагманского центра на юго-востоке столицы
2 и 3 сентября в Москве прой-
дут бесплатные экскурсии 
по новому флагманскому цен-
тру городской клинической 
больницы № 15 имени Фила-
това. Вчера об этом сообщила 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова. 

Флагманский центр в город-
ской клинической больнице 
№ 15 — уже третий в Москве. 
Он будет работать по новому 
стандарту экстренной меди-
цинской помощи. 
— Перед тем как эта суперсов-
ременная клиника примет 
первых пациентов, мы реши-
ли дать всем москвичам воз-
можность поближе познако-
миться с высокотехнологич-
ным центром Филатовской 
больницы. Это уникальный 
шанс увидеть, как устроен 
центр, в котором спасают 

жизни, — сказала Анастасия 
Ракова. 
Участникам экскурсии рас-
скажут о цифровых возмож-
ностях нового флагманского 
центра, покажут гибридную 
операционную, реанимации 
и противошоковые залы, вер-
толет санавиации, машины 
скорой помощи, уникальное 
медицинское оборудование. 
Также посетители смогут по-
работать на современных ме-
дицинских симуляторах. Экс-
курсии для горожан проведут 
медицинские специалисты 
и сотрудники центров «Мои 
документы». 
Флагманские центры уже ра-
ботают на базе Института ско-
рой помощи имени Склифо-
совского и городской клини-
ческой больницы имени Вере-
саева. Как отметил главный 
врач больницы имени Вереса-
ева Игорь Парфенов, флаг-

манский центр уже демон-
стрирует свою эффектив-
ность. 
— Мы имеем результаты. Мы 
пролечили на тех же мощно-
стях на 30 процентов больше 
больных. Сделали больше 
операций. Получили лучшее 
качество лечения, — сказал 
Игорь Парфенов. 
Все пациенты, поступающие 
во флагманские центры, про-
ходят обследование и получа-
ют лечение в максимально 
сжатые сроки. Это стало воз-
можным благодаря современ-
ному оснащению, продуман-
ной логистике и цифровым 
сервисам. 
Еще три флагманских центра 
строятся на базе Боткинской 
больницы, городской клини-
ческой больницы имени Буя-
нова и Первой Градской. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Гости фестиваля оценили вкус чая из самовара
В Тверском районе в минув-
шие выходные прошел фе-
стиваль гостеприимства «Са-
моварфест». «ВМ» узнала, 
чем удивляли и радовали го-
стей мероприятия.

Фестиваль «Самоварфест» 
проходит в Москве ежегодно 
при поддержке столичного 
Департамента национальной 
политики и межрегиональ-
ных связей. Он буквально по-
гружает каждого гостя в ат-
мосферу народного творче-
ства и многовековых тради-
ций русского гостеприимства.
— Ароматный чай, пышущий 
жаром самовар, хорошая ком-
пания и приятное общение — 
сложно найти способ прове-
сти выходной день лучше. 
Я убежден, что фестиваль «Са-
моварфест» не только способ-
ствует радостным и прият-
ным впечатлениям, но и укре-
пляет дружбу народов в на-

шей многонациональной 
стране, — отметил руководи-
тель Департамента нацио-
нальной политики и межре-
гиональных связей города 
Москвы Виталий Сучков.
Фестиваль прошел в саду «Эр-
митаж». Гостей встречали на-
родные коллективы в тради-
ционных костюмах и пригла-
шали всех продегустировать 
чай. Сорта этого любимого 
с давних времен напитка пред-
лагали самые разные, в том 
числе из ягод, полезных трав 
и даже шишек. Также посети-
тели узнавали много нового 
о полезных для здоровья свой-
ствах некоторых видов чая. 
Например, что черный чай 
способен предупредить стома-
тит и другие инфекционные 
заболевания полости рта, а зе-
леный чай отлично успокаива-
ет нервную систему.
— Потрясающий фестиваль! 
Мы узнали о нем совершенно 

случайно, просто проходили 
мимо. А тут и чаем вкусным 
напоили, и много интересно-
го о самоварах рассказали, — 
поделилась москвичка Ната-
лья Волкова. — Кстати, чай из 
самовара мне показался более 
вкусным, чем из чайника.
О самоварах и их видах рас-
сказывал коллекционер и экс-
перт самоварного дела Ян 
Дробышев. Например, перед 
гостями предстал самовар 
объемом 500 литров. Такой 
использовали в русских трак-
тирах, чтобы напоить чаем 
как можно больше гостей.
Также на сцене фестиваля вы-
ступили музыкальные коллек-
тивы, а для желающих познать 
азы русского гостеприимства 
организаторы подготовили 
интересные мастер-классы, 
которые пользовались боль-
шим успехом.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

26 августа 12:27 Гостье фестиваля «Самоварфест» Дарье 
Трифоновой интересно отведать чая из самовара

Концепция площадки 
разрабатывалась с кинологами 
В Бабушкинском районе про-
шло тестовое открытие кино-
логической площадки 
на Кольской улице. Вчера 
«ВМ» узнала подробности. 

Новое пространство для вы-
гула собак обустраивают 
на Кольской улице, владение 
16. Раньше тут располагался 
автосервис, а потом террито-
рия вошла в состав парка «Яу-
за». Тогда ее решили исполь-
зовать для того, чтобы создать 
уникальный и самый круп-
ный кинологический центр 
в Москве за последние не-
сколько десятков лет. Его пло-
щадь составит 1,3 гектара.
— Мы очень ждем открытия, 
потому что у нас не так много 
площадок для выгула собак. 
Сейчас с каждым годом в Мо-
скве появляется все больше 
и больше современных пло-
щадок. Конечно, это небо 
и земля по сравнению с тем, 
что было. У меня овчарка, и ее 
нужно тренировать. Раньше 
приходилось использовать, 
так сказать, подручные сред-
ства, а на новой площадке — 
большое количество разноо-
бразных тренажеров, изго-
товленных из хороших мате-
риалов. Есть и места для 
отдыха хозяев питомцев. Уве-
рена, для владельцев собак 
нашего района открытие та-
кого парка станет настоящим 
подарком, — рассказала 
местная жительница Ольга 
Иванова.
Площадь парка поделена на 
зоны: стадион с дрессировоч-
ной площадкой, тренерские 
и складские помещения для 

занятий с кинологами, боль-
шая зона для выгула по всему 
периметру. Концепцию этой 
территории разрабатывали 
при участии специалистов 
Российской кинологической 
ассоциации.
— Появление таких площадок 
для москвичей очень важно. 
Не у всех есть возможность 
посещать специальные кино-
логические центры вместе 
с питомцами, а тренажеры, 
которые здесь установлены, 
помогут проводить дресси-
ровки всего в нескольких ша-
гах от дома, — рассказал ки-
нолог Дмитрий Хворостов.
Открытие площадки ожида-
ют в этом году, а совсем не-
давно прошло ее тестирова-
ние, чтобы местные жители 
могли узнать обо всех воз-
можностях этой территории 
и оценить их. Многих впечат-
лили масштабы — ведь это не 
просто площадка, а современ-
ный центр, где можно прово-
дить даже соревнования и вы-
ставки. 
— Мы гуляли на площадке на 
улице Плещеева — нам там 
тоже очень понравилось, — 
поделилась хозяйка милого 
бульдога по кличке Терри 
Ирина Дмитриева. — Инте-
ресно было посетить и новую 
площадку. Хорошо, что этот 
центр будет таким большим 
и что тренажеров очень мно-
го. Надеюсь, мы сможем с Тер-
ри принять участие и в сорев-
нованиях, которые здесь бу-
дут проводиться.
Кстати, на открытии площад-
ки на улице Плещеева в сосед-
нем районе Бибирево было 

много кинологов. Она стала 
одной из самых современных 
площадок для выгула собак 
в округе. На открытии прове-
ли тренировки собак для всех 
желающих, а также дали реко-
мендации по уходу за питом-
цами. Больше всего гостям 
запомнились слалом и тон-
нель, которые лихо проходили 
самые разные собаки.
Еще несколько современных 
площадок для выгула откры-
лись в районах Отрадное 
и Лосиноостровский. Там для 
собак тоже организовано 
пространство для трениро-
вок, а для владельцев — зоны 
отдыха.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

15 июля 14:00 Специалист кинологического центра «Сокольники» Ольга Рушан тренирует пса 
на новой площадке на улице Плещеева

Севастопольский путепровод 
обеспечивает удобный тран-
зит для автомобильного 
транспорта, но территория 
под ним до недавнего време-
ни практически не использо-
валась. В итоге эстакада раз-
бивала район и затрудняла 
переход из одной его части 
в другую, а под ней было неу-

ютно, темно и грязно. Кроме 
того, вплотную к участку при-
мыкали гаражи, которые так-
же мешали проходу. Заезд 
к ним осуществлялся по грун-
товой дороге. «Народные тро-
пы» были проложены по име-
ющейся «инфраструктуре».
После того как путепровод от-
ремонтировали, пустующее 
пространство под ним реши-
ли превратить в современное 
место для экстремальных ви-
дов спорта и полезного досу-
га. Сегодня рекреационный 
центр «Подростковый кла-
стер» — значимая точка при-
тяжения не только для моло-
дежи всего округа. Трениро-
ваться сюда приезжают  
спорт смены. Да и новичкам 
площадка пришлась по душе.
Лера Новикова и Ангелина 
Меркулова пока не думают 
о школе. Считаные дни остают-
ся до начала учебы, и использо-
вать их хочется по максимуму.
— С удовольствием катаемся 
на самокатах. Нравятся ров-
ные дорожки и препятствия 

для трюков, — отмечают де-
вочки.
Чуть за полдень, и компанию 
в местном подростковом кла-
стере девчушкам составляет 
Владимир Самойлов. Па-
рень — уже достаточно опыт-
ный райдер. На своем самока-
те может выполнять трюки. 
— Здесь свободно, много ме-
ста для отработки навыков, — 
говорит он.
Нашли здесь свою трениро-
вочную зону и боксеры. Синее 
мягкое резиновое покрытие 
под ногами, наверху «кры-
ша» — путепровод защищает 
от возможных осадков. Алек-
сей Ерошин и Тимофей Шеми-
тов регулярно ходят в «Под-
ростковый кластер». Можно 
научиться лучше держать 
удар, поработать с соперни-
ком, да и просто размяться.
— Летом такие площадки при-
тягивают, — отмечают моло-
дые люди.
Облюбовали «Подростковый 
кластер» и фехтовальщики. 
Свои шаги здесь молодежь де-

лает под руководством трене-
ра Михаила Чубенко.
— Удобно, — практически не 
отрываясь от тренировок, кон-
статирует Михаил Чубенко.
Работает с ними также тренер 
Федерации фехтования Рос-
сии Лю Чжан-Шан. Он уверен, 
что в теплое время года как 
можно чаще стоит бывать на 
открытых площадках, больше 
работать вне помещений 
и привычных залов. 
Рядом создана универсальная 
площадка для командных ви-
дов спорта — волейбол и ба-
скетбол. Также появились зо-
ны для игры в пинг-понг 
и стритбол. Кроме того, здесь 
можно найти воркаут-зону. 
На ней установлены два функ-
циональных комплекса с ба-
зовыми снарядами для разви-
тия силы и выносливости. 
В составе комплексов турни-
ки классические, с поручнями 
и лестницей, шведская стен-
ка, рукоход, стенка с сеткой 
и скамья для пресса. Рядом 
установлены тренажеры для 

тренировки и укрепления 
мышц ног, поясничного отде-
ла, бицепса, плеч и рук.
Также обустроены удобный 
проход в сторону горнолыж-
ного склона «Узкое» и места 
для отдыха посетителей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Путепровод стал крышей 
для спортсменов

В районе Ясене-
во спортсмены 
облюбовали 
площадку 
под Севасто-
польским путе-
проводом. Рас-
сказываем, чем 
живет «Подрост-
ковый кластер». 

благоустройство

Вчера 12:43 Москвичка Лера Новикова объезжает новое пространство рекреационного центра «Подростковый кластер», созданного под Севастопольским путепроводом. 
Здесь удобно осваивать новые трюки на самокате даже в дождливую погоду — путепровод служит кластеру своеобразной крышей

СЕРГЕЙ МЕЛЬНИКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА КАПИТАЛЬНОГО 
РЕМОНТА ГОРОДА

Центром «Подросткового кла-
стера» стал скейт-парк. Его 
площадь составляет порядка 
500 квадратных метров. Пло-
щадка отлично подходит тем, 
кто только начинает пробо-
вать себя в скейтбординге
и самокате. Она оснащена не-
обходимым набором фигур, 
которые помогут быстро до-
стигнуть прогресса. Тем не ме-
не  опытные спортсмены также 
найдут, чем здесь заняться, 
могут отточить свои навыки. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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кстати

На портале mos.ru недав-
но запустили сервис «Мой 
питомец». В нем собрана 
вся полезная информация 
для владельцев домаш-
них животных. Например, 
здесь можно найти сове-
ты и рекомендации 
по уходу за питомцами, 
адреса площадок для вы-
гула и ветеринарных кли-
ник или ответы на часто 
задаваемые вопросы. 
Также у хозяев есть до-
ступ к электронной меди-
цинской карте домашнего 
питомца, где доступна вся 
информация о посещени-
ях специалистов, вакци-
нациях и прочее. 



4 Главная тема Вечерняя Москва 29 августа 2023 года № 160 (29512) vm.ru

Российские подразделения 
продолжают вытеснять врага

По словам Якимкина, россий-
ские военнослужащие посте-
пенно продолжают улучшать 
свои позиции.
— На Купянском направле-
нии штурмовые подразделе-
ния группировки войск «За-
пад» продолжили ведение на-
ступательных действий. В хо-
де боя овладели опорным 
пунктом, разгромив до роты 
противника, и уничтожили 
две боевые бронированные 
машины  «Козак», — расска-
зал Ярослав Якимкин. — При 
этом отражено девять контр-
атак противника силами до 
усиленного взвода каждая 
при поддержке танков и ар-
тиллерии из состава 68-й от-
дельной егерской бригады. 
Также, как отметил офицер 
пресс-центра группировки 
войск «Запад», за прошедшие 
сутки огнем артиллерии и тя-
желых огнеметных систем 
уничтожены три артиллерий-
ских орудия Krab польского 
производства, два орудия 
Д-20, два минометных расче-
та, пункт боепитания и стан-
ция РЭБ «Буковель» в районе 
населенных пунктов Черво-
ный Став, Лозовая, Синьков-
ка, Свердловка и Кисловка. 
Наступают ВС РФ и на других 
участках фронта. 
— Авдеевское направление — 
наши подразделения имели 

определенный успех. Расши-
рили серую зону, улучшили 
наши позиции в направлении 
Красногоровки. Верифициру-
ем серьезные потери против-
ника в живой силе, — отметил  
врио главы ДНР Денис  Пуши-
лин. — Кроме того, на Южно-
донецком направлении укра-
инские войска пытаются 
обойти населенный пункт 
Урожайное с восточной сто-
роны. 
Пушилин подчеркнул, что до-
биться поставленных задач 
противнику не удалось, все 
попытки украинских подраз-
делений пресечены. 
Кроме того, военнослужащим 
группировки «Днепр», отли-

чившимся в ходе спецопера-
ции, вручили государствен-
ные награды. Вчера соедине-
ния «Днепр» уничтожили на 
Каховском направлении 
в Херсонской области гаубицу 
«Мста-Б» с боекомплектом 
ВСУ. Об этом сообщил пред-
ставитель экстренных служб 
региона.
Тем временем мощи право-
славного святого Георгия По-
бедоносца побывали в Маке-
евке  для проведения молеб-
на о победе в рамках крестно-
го хода по всем регионам 
нашей страны. Всего за время 
крестного хода мощи прове-
зут более чем по 100 городам 
России.

Российские подразделения 
успешно отражают атаки 
украинских радикалов.  
— На Запорожском направле-
нии подразделениями рос-
сийской группировки войск, 
ударами авиации и огнем ар-
тиллерии отражены семь атак 
82-й десантно-штурмовой 
и 46-й аэромобильной бригад 
ВСУ в районах населенных 
пунктов Работино и Вербовое 
Запорожской области, — зая-
вил официальный представи-
тель Минобороны России ге-
нерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков. — Кроме того, сред-
ствами противовоздушной 
обороны перехвачены три 
управляемые авиабомбы 

JDAM, а также один реактив-
ный снаряд системы залпово-
го огня HIMARS. 
Однако боевики киевского ре-
жима продолжают попытки 
атаковать фланги на Угледар-
ском направлении. 
— Все они были пресечены. 
Потери противника состави-
ли до 50 человек личного со-
става, — сообщил советник 
врио главы ДНР Ян Гагин. — 
Российские силы подавили 
сразу несколько огневых то-
чек противника, откуда в том 
числе велись хаотичные об-
стрелы Ясиноватой и ее 
окрестностей. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Новороссия 
глазами 
историков
В Государственном истори-
ческом музее (ГИМ) 5 сентя-
бря состоится торжественное 
открытие выставки «Ново-
россия». Вчера директор уч-
реждения Алексей Левыкин 
рассказал, что можно будет 
увидеть на экспозиции.

Выставку можно будет разде-
лить на три темы: «Новорос-
сия в составе Российской им-
перии, «Новороссия в составе 
Украинской ССР» и «Новорос-
сия в огне».
— Эта экспозиция — один из 
главных наших проектов это-
го года. Она посвящена очень 
важной теме — истории 
огромной территории от 
Среднего Поднепровья до по-
бережья Черного моря, и от 
Дона до Карпат, — сообщил 
Алексей Левыкин. 
Он добавил, что за выставкой 
стоит огромная работа мно-
жества людей. 
— Коллеги выполнили очень 
сложную задачу по система-
тизации четырехсотлетнего 
хронологического периода 
Новороссии. В ходе поиска 
и реставрации представлен-
ных экспонатов нас очень 
поддержал Государственный 
Эрмитаж и 17 других отече-
ственных музеев. Кстати, 
многие из них посетители вы-
ставки увидят впервые, — до-
бавил Левыкин.
Он отметил, что экспозиция 
посвящена истории вошедше-
го в состав Российской импе-
рии во второй половине 
XVIII века обширного региона 
в Северном Причерноморье. 
В специальном разделе будут 
представлены памятники 
культуры, собранные сотруд-
никами музея во время соб-
ственных экспедиций в зоне 
проведения спецоперации.
Кроме того, в собрание Госу-
дарственного исторического 
музея были переданы две 
карты Крыма, сборник сти-
хов, посвященных Донбассу 
и путеводитель по Крыму 
1906 года.
Продлится выставка до 11 де-
кабря.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ
ЗАМПРЕД СОВЕТА БЕЗОПАСНОСТИ РФ 

Наш противник все время ве-
дет мучительный подсчет, 
сколько и чего у нас осталось: 
танков, снарядов, ракет и про-
чего. Такой подсчет вполне 
в логике самого существова-
ния бандеровского государ-
ства. Ведь оно — страна-пара-
зит и получает корм «от тела» 
своих хозяев, живет за счет 
них. Мы же обеспечиваем все-
ми видами вооружений себя 
сами. Причем сегодня уже 
в количестве, превышающем 
текущие потребности ВС РФ.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Штурмовые 
подразделения 
группировки 
войск «Запад» 
ВС РФ продол-
жают наступле-
ние. Об этом 
вчера сообщил 
офицер пресс-
центра группи-
ровки Ярослав 
Якимкин.

спецоперация

Православный общественник 
сохраняет память о предках
В сентябре в очередную по-
ездку на Донбасс собирается 
директор воскресной школы 
храма Всех Святых в Филев-
ской пойме  и член Обще-
ственного совета УВД по За-
падному округу Анна Щел-
кушкина (на фото).

Анна, какие планы в предстоя-
щую поездку?
Я по-прежнему продолжаю со-
бирать гуманитарную по-
мощь: вещи, продукты для на-
ших военнослужащих, поэто-
му трудно сказать, 
сколько груза по-
везем. Но могу точ-
но сказать, что мы 
вместе с «Молодой 
гвардией» прове-
дем спортивные 
мероприятия с жи-
телями новых ре-
гионов. Также с на-
ми поедут известные спор-
тсмены, которые проведут 
мастер-классы для молодежи.
Как давно вы собираете гумпо-
мощь и что вас подтолкнуло 
к этому?
Начала собирать чуть больше 
года назад, как началась спе-
циальная военная операция. 
Я патриот своей Родины, ма-
ма двоих детей и не могла 
оставаться в стороне. Так как 
я не мужчина, не военный 
и не могу идти с оружием в ру-
ках защищать своих соотече-
ственников, то я решила, что 
могу помогать им духовно 
и материально. Поэтому орга-
низовала сбор вещей. Так как 
я возглавляю воскресную 
школу, то еще начала с детьми 
изготавливать открытки. Вос-
питанники нашей воскресной 
школы при храме Всех Святых 
в Филевской пойме пишут 
письма и желают удачи на-
шим бойцам. Вначале я со-
мневалась: а нужно ли это во-
еннослужащим? Но когда 
в первый раз привезла пар-
тию писем и рисунков и уви-
дела, с каким интересом бой-
цы читают их, как горят их 
глаза, то убедилась, что очень 
нужно. Они даже развешива-
ют рисунки в землянках, что-
бы постоянно видеть тепло 
родного дома. Пусть это ри-

сунки не от их детей, но это 
ниточка с большой землей — 
это важно для военнослужа-
щих: знать, что о них помнят 
и их ждут. Поэтому в каждую 
поездку беру с собой письма.
Что вы отвозили в последнюю 
поездку?
Я ездила в июне на Донбасс. 
Мы тогда загрузили два ше-
ститонных грузовика «Урал», 
то есть в общей сложности по-
лучилось 12 тонн гуманитар-
ного груза. Эта поездка была 
организована вместе со сто-

личной Росгварди-
ей во время гума-
нитарной миссии 
«80 лет освобожде-
ния Донбасса». 
Тогда мы отвезли 
на Донбасс памят-
ник Вои ну-ос во бо-
ди те лю и устано-
вили его в поселке 

Михайловское Тельмановско-
го района ДНР, как память 
о Великой Отечественной во-
йне. Там когда-то стоял па-
мятник, но украинские власти 
после развала Советского Со-
юза никак не следили за ним, 
поэтому он разрушился 
и остался только один поста-
мент. В предыдущие разы, 
когда я ездила в ДНР, местные 
жители высказывали желание 
возвратить памятник, поэто-
му мы организовали сбор де-
нег и заказали памятник 
скульптору. И к годовщине на-
чала Великой Отечественной 
войны открыли его со всеми 
почестями: в торжественной 
обстановке и с почетным ка-
раулом. В этом помогли со-
трудники Росгвардии.
Как местные жители отреаги-
ровали на памятник? 
Они были рады, обещали, что 
будут следить за ним. Я никог-
да не забуду торжественное 
открытие, на котором высту-
пил руководитель Централь-
ного исполкома общественно-
го движения «Донецкая Респу-
блика» Алексей Муратов. Он 
тогда провел параллели меж-
ду Великой Отечественной во-
йной 1941–1945 годов и собы-
тиями, происходящими сей-
час на землях Донбасса, о том, 
что нацизм снова возродился 

на постсоветском простран-
стве и именно в той республи-
ке, которая пострадала от не-
мецко-фашистских захватчи-
ков. Поэтому Муратов отме-
тил важность сохранения 
исторической памяти о наших 
предках для нынешних и буду-
щих поколений. Местные жи-
тели благодарили нас за такой 
подарок и говорили, что он 
важнее любых вещей.
Вы член Общественного совета 
УВД по Западному округу, 
у вас много общественной ра-
боты, не устаете? И помогают 
ли полицейские в ваших начи-
наниях?
Моя общественная работа не 
в тягость, когда вижу, что она 
приносит людям радость и по-
мощь. Это, наоборот, вдох-
новляет. Поэтому после каж-
дой поездки я берусь с новы-
ми силами за очередной сбор 
гуманитарной помощи. 
И в этом, конечно, помогают 
полицейские. Дети членов 
Общественного совета УВД 
и дети полицейских тоже де-
лают открытки для военнос-
лужащих. И в сентябре я пове-
зу новую пачку посланий для 
наших бойцов.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

24 августа 2023 года. Наземный дрон во время испытаний на учебном полигоне. Российские подразделения для защиты Запорожской области используют более 
50 таких устройств, которые разработали и собирают волонтеры, приехавшие в зону СВО

Уничтожил технику 
противника 
Сержант Александр Аста-
нин (1) действует в составе 
экипажа огнеметной систе-
мы ВС РФ и не допускает 
прорыва обороны наших 
подразделений врагом. 
Однако стремящийся вос-
становить контроль над од-
ним из населенных пунктов 
противник, используя бро-
нетехнику, атаковал пози-
ции российских военнослу-
жащих. При этом, мгновен-
но сориентировавшись, 
Александр Астанин вместе 
со своим расчетом одним 
из первых вступил в бой 
с украинскими радикалами. 
В дальнейшем, грамотно 
используя особенности 
местности и умело манев-
рируя под огнем противни-
ка, сержант Астанин нанес 
огневое поражение колон-
не техники украинских на-
ционалистов. Благодаря 
умелым и решительным 
действиям подразделения 
Астанина наступающий 
противник понес значи-
тельные потери и был вы-
нужден отступить на исход-
ные позиции. 

Отразил атаку 
вражеского десанта 
Старший сержант Анатолий 
Бураченков (2) командует 
артиллерийским расчетом 
ВС РФ на одном из тактиче-
ски важных направлений 
фронта. Во время выполне-
ния задания Бураченков 
уничтожал вражеские ми-
нометы, которые поддер-
живали огнем высадку де-
санта украинских радика-
лов с катеров ВСУ на один 
из островов. Молниеносно 
оценивая расстояние 
до целей, старший сержант 
передавал координаты на-
водчику, после чего расчет 
российской артиллерий-
ской установки приступал 
к поражению врага. Однако 
противник открыл ответ-
ный огонь, стремясь пода-
вить позиции наших воен-

нослужащих. Но, несмотря 
на это, старший сержант 
Бураченков продолжал вы-
полнение боевой задачи 
и вел огонь. Именно благо-
даря смелым и самоотвер-
женным действиям Анато-
лия Бураченкова и его под-
разделения удалось унич-
тожить два минометных 
расчета украинских нацио-
налистов и до 10 человек 
живой силы. В результате 
этого, оставшись без огне-
вой поддержки, десант 
противника не смог выса-
диться на остров и был 
уничтожен. После этого 
командир самоходной ар-
тиллерийской установки 
старший сержант Анатолий 
Бураченков сумел опера-
тивно вывести орудие 
из зоны поражения враже-
ской артиллерии на новые 
тактические позиции 
и продолжил выполнять 
задачи вместе со своим 
расчетом, при этом не до-
пустив потерь среди лич-
ного состава российских 
военнослужащих.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Одной из первых, кому депу-
тат Государственной думы 
Леонид Слуцкий вручил ме-
даль «За помощь специаль-
ной военной операции», ста-
ла десантник Алина Семини-
ченко. Корреспондент «ВМ» 
побывал на награждении 
и пообщался с героиней.

По словам Семиниченко, 
у нее в роду по отцовской ли-
нии все мужчины были де-
сантниками.
— У моего отца родились три 
дочери, но он привил нам 
всем чувство патриотизма 
и любви к своей Родине, кото-
рую мы должны защищать, — 
рассказала Алина Семини-
ченко. — Поэтому с самого 
детства, как ни странно, я то-
же хотела стать десантником 
и даже занималась парашют-
ным спортом.
Уже к 20 годам Семиниченко 
дважды пыталась поступить 
в Рязанское военное десант-
ное командное училище, но 
не проходила по конкурсу: 
в приемной комиссии отдава-
ли предпочтение юношам, 
считая, что быть военным — 
это мужская профессия. Но 
у Алины за плечами уже было 
более 100 прыжков, и она на-
чиная с 2012 года несколько 
лет обивала пороги военкома-
та с просьбой призвать ее на 
службу по контракту. И Семи-
ниченко добилась своего — ее 
направили служить укладчи-
ком парашютов в одну из ча-
стей Наро-Фоминска. Однако 
вскоре начались события на 
Донбассе. Туда после поджога 
Дома профсоюзов в Одессе на-
правился служить ее товарищ, 
как она называет, названный 
брат, а также еще двое близ-
ких друзей. Они говорили, что 
должны помочь русским от-
стоять свою землю. Потом со-
общали, как воюют с ино-
странными наемниками. 
А еще через два месяца при-
шла скорбная весть — все 
трое товарищей погибли. Ее 
поддержал в трудный момент 
Алексей Семиниченко, с кото-
рым познакомилась на служ-
бе. И у обоих было чувство, 
что они знакомы с детства. 

И вот когда стали знакомить-
ся с родителями, выяснилось, 
что это действительно так.
— Моя мама узбечка, но жила 
в Киргизии и застала узбек-
ско-киргизский конфликт, 
а мой папа-десантник, слу-
живший там, встретил ее 
и увез в Тамбов, где они поже-
нились, — рассказала Алина 
Семиниченко. — А когда мне 
было восемь лет, мама повез-
ла на свою родину и там я по-
знакомилась с мальчиком Ле-
шей. Помню, как я любила 
играть с ним, но после отъезда 
ни разу не виделись. И встре-
тились мы спустя много лет на 
службе.
Супруг тоже разделял взгляды 
жены, они вместе ездили на 
прыжки. А когда через полго-
да они решили пожениться, то 
выяснилось, что они уже ждут 
ребенка.

— Так что наш ребенок еще 
до рождения совершил четыре 
прыжка, — улыбается Али-
на. — Сейчас нашего сыночка 
Сашу я стараюсь тоже воспи-
тывать в патриотическом духе, 
прививать те же чувства, кото-
рые привили мне родители. 
Сейчас супруг Алины служит 
в зоне спецоперации коман-
диром батальона, его позыв-
ной «Волна». И когда он от-
правлялся на фронт — она 
только поддержала, ведь как 
никто другой знала, что надо 
покончить с националистами 
и защитить русских людей. 
А в 2018 году, когда в Наро-Фо-
минск переехала жить Герой 
ДНР Екатерина Надубовая, 
служившая командиром ме-
дицинского взвода, узнала 
много подробностей, какие 
трудности испытывают мест-
ные жители, как приходится 

там ополченцам. Поэтому 
в 2018 году Алина создала 
фонд «Купол добра» и стала 
собирать гуманитарную по-
мощь для жителей Донбасса. 
— Но в 2018 году руководите-
лей фондов собирал глава 
ДНР Александр Захарченко, 
который оказал содействие 
в работе благотворительных 
организаций, — отметила Се-
миниченко. 
Девушка рассказывает, что 
местные жители испытывали 
тогда нужду во многом, сред-
няя пенсия у стариков была 
2000 рублей, и они не могли 
позволить себе самых необхо-
димых вещей.
— Уже в начале 2020 года мы за 
два месяца обеспечили 5,5 ты-
сячи семей рассадой, чтобы 
они высаживали овощи у себя 
в огороде, — добавила Алина.
Девушка сообщила, что в пер-
вую очередь она помогает ма-
лообеспеченным людям, ста-
рикам и пенсионерам. 
— Только с начала этого года 
мы отправили более пяти 
тонн вещей для этих катего-
рий населения и ежемесячно 
отправляем по три с полови-
ной тонны продуктов, — от-
метила Семиниченко. 
Также они собирают вещи для 
военнослужащих. За эту бла-
готворительную работу для 
населения Алина Семиничен-
ко была удостоена обществен-
ной награды. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Девушку-десантницу наградили медалью 
за помощь специальной военной операции

19 августа 2023 года. Десантник Алина Семиниченко 
в Музее Победы после вручения медали «За помощь СВО»

Медаль «За помощь спе-
циальной военной опера-
ции» учреждена летом 
2023 года. Она вручается 
волонтерам, обществен-
ным организациям, пред-
принимателям и простым 
людям, которые еже-
дневно бескорыстно по-
могают фронту и нуждаю-
щимся людям. Первое на-
граждение состоялось 
17 августа в зале Славы 
Музея Победы.

кстати

Анна Щелкушкина роди-
лась 28 марта 1985 года 
в городе Москве. 
В 2008 году окончила 
Всероссийский заочный 
финансово-экономиче-
ский институт, экономист. 
Руководитель АНО 
«Центр развития детей 
и молодежи «Дважды 
Два», директор Воскрес-
ной школы храма Всех 
Святых на Филевском 
бульваре, член союза «Ро-
дительская палата», руко-
водитель по работе 
с детьми и молодежью 
программы «Земский 
журналист», финалист 
конкурса «Лица района» 
в 2021 и 2022 годах.
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Столичные шахматисты 
одержали победу

Летнее тепло сохранится 
в начале осени 

Завершилось командное 
первенство России среди 
юношей и девушек по шах-
матам. Корреспондент «ВМ» 
пообщалась с победите-
лями — спортсменами 
из Москвы. 

Победу в шахматных соревно-
ваниях одержала команда 
детско-юношеского спорта 
школы имени М. М. Ботвин-
ника. Набрав 14 матчевых оч-
ков и 26,5 индивидуальных, 
с большим отрывом лидиро-
вала команда столичных шах-
матистов. Ребята оказались 
значительно младше своих 
соперников: 13 лет против 
19 лет, однако это никак не 
сказалось на их уверенности 
в себе и своих силах. 
— Как обычно, было много 
сильных команд, конкурен-
ция высокая. А учитывая, что 
наша команда была очень мо-
лодой, по сравнению с други-
ми, мы стали героями. Каж-
дый из ребят был натрениро-
ванным: они выиграли в лич-
ных соревнованиях, — поде-
лился тренер команды Ста-
нислав Новиков. 
Члены команды уже станови-
лись лучшими в своей возраст-
ной категории до 15 лет. Артем 
Усков — чемпион мира по шах-
матам, Давид Ах метов — чем-
пион России 2023 года, Викто-

рия Меркулова — чемпионка 
Москвы, а Николай Аверин — 
чемпион России. К слову, до 
командного первенства ребя-
та играли вместе не так часто, 
однако соревнования сплоти-
ли их и показали, чего они мо-
гут достичь. 
— Все наши ребята сыграли 
очень хорошо. В соревновани-
ях по классическим шахматам 
мы заняли пятое место, ребя-
та замечательно отыграли. 
Кстати, хоть общее количе-
ство очков у нас было одина-
ковым, мы обогнали соперни-
ков по дополнительным пока-
зателям, — отметил Станис-
лав Новиков. 
По словам тренера команды, 
подготовка была упорной 
и тщательной. Ребят сразу же 
поставили в известность, что 
соревнования важные и что 
нужно занять высокие места. 
А те в свою очередь старались, 
тренировались, учились рабо-
тать в команде — и в итоге вы-
играли.
— Каждый из них очень амби-
циозен. Конечно, они рас-
страиваются, когда не получа-
ется выиграть, но этой победе 
они были очень рады. Они од-
нозначно могут ставить цели 
и достигать их, — завершил 
Станислав Новиков. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru 

Метеорологическое лето 
продлится в Москве еще две 
недели. Об этом вчера рас-
сказал ведущий специалист 
центра погоды «Фобос» Ев-
гений Тишковец (на фото). 

По словам синоптика, конец 
августа ознаменуется теплой 
погодой без суще-
ственных осадков. 
— Август продол-
жает радовать жи-
телей Централь-
ной России по-
летнему теплой 
погодой и в целом 
сумел исправить 
о т р и ц а т е л ь н у ю 
аномалию температуры сезо-
на, подпорченную июнем 
и июлем, — отметил Евгений. 
В последние дни сезона ожи-
дается настоящее июльское 
тепло, которое местами обо-
шло жителей Москвы в начале 
летнего сезона. По словам си-
ноптика, последние дни авгу-
ста будут солнечными. В по-
следний день месяца погода 
обещает быть сухой и без 
осадков, показания термоме-
тров достигнут +26...+27 гра-
дусов. 
— Средняя температура лета 
2023 года в Москве на полгра-
дуса превышает норму, и по-
ложительное отклонение тем-
пературы от средних параме-

тров метеостатистики будет 
только нарастать, — пояснил 
Евгений. 
Тишковец отметил, что пока-
зания термометров будут по-
вышаться и в начале осени. Ее 
начало ознаменуется пиком 
жары, а показания термоме-
тра составят +25 … +30 гра-

дусов, что уже пре-
вышает норму сен-
тябрьской погоды, 
говорит синоптик.
— Пик жары в на-
чале осени схож 
с показателями ма-
кушки лета, — зая-
вил Евгений. 
В первые выходные 

осени произойдет сброс ано-
мального тепла до комфорт-
ных значений. Ожидается 
стандартная температура для 
бабьего лета: днем +26, но-
чью +15, объясняет синоптик. 
Летнее тепло продержится по-
ловину сентября. Это значит, 
что метеорологическое лето, 
которое по московскому кли-
мату обычно заканчивается 
27 августа, продлится еще на 
две недели. 
— Такой период совпадает 
с молодым бабьим летом, — 
подчеркнул Евгений. — Осень 
начнет вступать в свои права 
лишь в середине сентября.
КИРИЛЛ ЛОЖКИН
edit@vm.ru

Сказочный робот-доставщик 
учится приносить еду 
В Москве разработали робо-
та-доставщика «AI Коло-
бок». Он представляет собой 
желтый шар диаметром око-
ло 40 сантиметров.

Как рассказал резидент техно-
парка «Сколково», генераль-
ный директор компании-раз-
работчика Леонид Голофеев, 
«AI Колобок» — это самоход-
ный шар, управлять которым 
нужно через интернет. Но 
в будущем робот планируют 
сделать автономным. 
— Мы решили взять сказочно-
го персонажа, которого в Рос-
сии знают все, и наделить его 
суперспособностями, — объ-
ясняет Леонид.
Круглая форма помогает 
устройству передвигаться во 
все стороны. А само его пред-
назначение — доставка не-
больших заказов, докумен-
тов, еды и патрулирование 
улиц. 
— Например, «Колобок» мо-
жет распознавать курильщи-
ков в неположенных местах, 
водителей-нарушителей. Еще 
его можно использовать для 
обеспечения социальной по-
мощи, навигации на больших 
территориях и не только, — 
рассказывает Голофеев.
Такие возможности есть бла-
годаря внутреннему наполне-
нию. «Колобок» оборудован 
видеокамерой на 360 граду-
сов и динамиками. А изготов-
лен он из пластика.

— Корпус этой модели мы рас-
печатали на 3D-принтере, 
а потом уже наполнили всем 
необходимым для работы, — 
отмечает Леонид Голофеев. 
Он также добавил, что этот 
«Колобок» — первая модель. 
В дальнейшем в их компании 
создадут прозрачного робота. 
Его корпус сделают из поли-
карбоната.
— Этот материал будет более 
прочным, чем пластик, — рас-
сказывает Голофеев. — Еще 
рассматривалось дерево в ка-
честве покрытия, но это для 
более дешевой версии.
Кроме того, обновленная вер-
сия «Колобка» будет обладать 

искусственным интеллектом. 
Сейчас же роботом можно 
управлять с помощью джой-
стика или клавиатуры. После 
подключения их к компьюте-
ру на мониторе человек смо-
жет увидеть трансляцию 
с «Колобка». Которая, кстати, 
автоматически загружается 
в облачное хранилище. 
К слову, видеотрансляцию 
можно назвать и одним из 
способов безопасности. Из-за 
того, что робот яркий и нео-
бычный, он может стать добы-
чей злоумышленников. Но во 
время кражи недоброжелате-
ли, скорее всего, попадут 
в объектив камеры. Это, по 
словам Голофеева, поможет 
позже найти преступника.
Кроме того, «Колобок» отсле-
живается с помощью навига-
тора, а по весу он достаточно 
тяжелый. А потому, как сказал 
Леонид Голофеев, нужно быть 
опытным спортсменом, что-
бы поднять робота и убежать 
с ним.
Следующая модель «Колобка» 
будет выглядеть немного ина-
че. Не только из-за прозрачно-
го покрытия, но и из-за разме-
ров. Так как одна из основных 
функций робота — доставка 
еды, самоходный шар будет 
увеличен на несколько санти-
метров, чтобы в нем можно 
было разместить большую 
пиццу.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА 
v.biyatova@vm.ru 

1 августа 2023 года. Генеральный директор компании-разработчика Леонид Голофеев управляет 
роботом-доставщиком в режиме реального времени

Как и для любого серьезного 
дела, необходимо создать ка-
лендарный план, экоактиви-
сты называют его «дорожная 
карта». Она состоит из разных 
«шагов», которые приведут 
ребят к достижению цели то-
го или иного проекта. Поэто-
му ученики экошколы движе-

ния ЭКА в самый первый день 
прорабатывают план своего 
проекта. 
Координатор активистской 
части экологической плат-
формы Екатерина Олейник 
рассказывает ученикам, как 
грамотно составить инструк-
цию по реализации проекта. 
— Если мы возьмем тему лесо-
восстановления, то нужно 
проработать мероприятия по 
высадке деревьев, — говорит 
Екатерина Олейник. 
В первую очередь нужно най-
ти территории, где будут вы-
саживаться деревья, поиск 
саженцев и привлечение во-
лонтеров. По словам Олей-
ник, суть подобного проекта 
заключается в экологическом 
просвещении людей в вопро-
се лесовосстановления.
— Ученики в самом начале об-
учения в нашей школе созда-
ют дорожные карты, и на про-
тяжении всего периода они 
будут их дорабатывать и полу-
чать обратную связь от коор-

динаторов, — говорит Екате-
рина Олейник. — А в конце 
они будут защищать свои про-
екты. И уже после школы на-
станет момент реализации 
этих дорожных карт по разви-
тию своего проекта. Как отме-
тила Олейник, дорожная кар-
та может выглядеть как угод-
но, и это лишь теоретическая 
часть, где прописываются ме-
ханика и этапы проекта.
— Ребята выбирают тему, 
с которой они будут работать 
на протяжении всего года, 
определяют цель и уже от нее 
отталкиваются, — добавила 
Олейник.
Среди участниц «Школы лес-
ных волонтеров» студентка 
Российского государственно-
го геологоразведочного уни-
верситета имени Серго Ор-
джоникидзе Анастасия Па-
стушкова. Она обучается на 
третьем курсе экологического 
факультета. Активистка уже 
знает, какой проект она хочет 
воплотить в реальность. 

— Этим летом между практи-
ками я проводила время ак-
тивно и с пользой, — расска-
зывает Анастасия Пастушко-
ва. — Мне удалось побывать 
на Байкале, где я училась 
строить экологические тро-
пы, а еще я посещала там за-
нятия в школе доброволь-
чества. 
Находясь на Байкале, Анаста-
сия Пастушкова задумалась 
о важности экологических 
троп и решила добавить такие 
объекты в своем родном реги-
оне — в Москве. 
— В рамках учебной практи-
ки в своем университете я уз-
нала о существовании экотро-
пы в южной части Битцевско-
го леса, которая сейчас не-
много заброшена, — говорит 
Анастасия Пастушкова. — 
Там повреждены информаци-
онные стенды, малая прохо-
димость людей. Потому что 
далеко не все знают о ее суще-
ствовании. Поэтому у меня 
появилась мысль восстано-

вить эту тропу. И это реально 
сделать с помощью волонтер-
ских движений. Например, 
будет хорошо, если к моему 
проекту присоединятся сту-
денты моего университета.
АННА ТЕМНЫШОВА 
a.temnyshova@vm.ru 

Активисты восстановят 
экологические тропы 

Вчера в Москве 
стартовал меж-
региональный 
лагерь «Школа 
лесных волонте-
ров». Экоакти-
висты столицы 
будут работать 
над «зелеными» 
проектами. 

среда обитания

Вчера 14:07 Координатор активистской части экологической платформы движения ЭКА Екатерина Олейник вместе с коллегами в рамках «Школы лесных волонтеров» 
обучит москвичей тому, как воплотить в жизнь свои «зеленые» проекты

ЕЛЕНА ГОРОХОВА
ДИРЕКТОР ДВИЖЕНИЯ ЭКА

Дорожные карты по реализа-
ции региональных проектов 
и развитию экосообщества — 
это неизменная часть нашей 
школы. Мы проводим ее 
не только чтобы вдохновить 
экологических лидеров, 
но и чтобы дать знания, кото-
рые помогут грамотно сплани-
ровать шаги по развитию про-
екта. Школа лесного волонте-
ра дает возможность сделать 
это под руководством специа-
листов и в атмосфере, где все 
настроены на обмен опытом.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

топ-3
Для разных 
сфер жизни
■ В Москве создали 
цифрового наставника 
«Аватар». Он помогает 
осваивать разные навы-
ки и может править про-
грамму обучения.
■ В столице тестируют 
лампу для выращивания 
роз, которая поможет 
увеличить урожай.
■ В столичном технопо-
лисе создали робота 
для ремонта облицовки 
бассейна.

Биржа помогла предприятиям найти 
надежных поставщиков
Вчера в МГТУ имени Баумана 
прошла Биржа промышлен-
ной кооперации «Технологи-
ческая независимость Рос-
сии. Импортозамещение, ин-
жиниринг, ОПК». Корреспон-
дент «ВМ» пообщался 
с представителями компаний. 

Руководитель направления 
«Кооперация» в «Клубе мо-
лодых промышленников» 
(КМП), который стал одним из 
организаторов мероприятия, 
Станислав Твердохлеб отме-
тил, что биржа нужна произво-
дителям для поиска поставщи-
ков. На некоторые предприя-
тия после заметного сокраще-
ния импорта, составлявшего 
около 10 триллионов рублей, 
легла большая нагрузка, часть 
которой могут взять на себя 
отечественные компании.
— На нынешней Бирже коопе-
рации присутствуют 28 заказ-
чиков. Среди них — металлур-
гические заводы, производи-
тели электроники и предпри-
ятия с новых территорий, — 
рассказал Твердохлеб. — Нам 
уже дали обратную связь, го-
воря о том, что это мероприя-
тие сэкономило им месяцы 
работы, ведь личная встреча 
всегда лучше, чем контакты 
через интернет. 

По словам Станислава, на 
бирже они за один день могут 
провести переговоры с десят-
ками мотивированных по-
ставщиков и заказчиков и уже 
завершить его с предвари-
тельными договоренностями. 
— Они согласуют некоторые 
условия сделки, чтобы через 
месяц-два получить долго-
срочный контракт на сотруд-
ничество, — отметил он. — 

Мы можем помочь от 30 до 
70 процентов присутствую-
щих предприятий.
Также на бирже побывали 
представители компании, 
входящей в состав «Росато-
ма». Как объяснил начальник 
производственно-техниче-
ского отдела Юрий Крюков, 
их предприятие занимается 
многоплановой деятельно-
стью, но основная из них — 

строительство атомных стан-
ций за рубежом и в России. 
— Мы уже 65 лет на рынке. Не-
сколько удивлен, потому как 
компаний на биржу пришло 
много, — добавил Крюков. — 
При этом у нас есть контакты 
с отечественными заводами, 
в том числе из новых регио-
нов России. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Вчера 11:39 Слева направо: представитель КПК Яков 
Ермошкин, представитель предприятия «Малое и среднее 
предпринимательство» Елена Козырева, председатель 
правления КМП Антон Ковалев, директор Центра 
развития технологического предпринимательства 
МГТУ им. Н. Э. Бау мана Виктор Малинин на Бирже 
кооперации промышленников

ДМИТРИЙ КРУГЛОВ
ГЛАВНЫЙ СПЕЦИАЛИСТЭКСПЕРТ 
ОТДЕЛА ТЕХНИЧЕСКОГО 
ПЕРЕВООРУЖЕНИЯ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРОИЗВОДСТВЕННО
ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКИ 
КОНЦЕРНА ВОЗДУШНОКОСМИЧЕСКОЙ 
ОБОРОНЫ

Уже неоднократно отмеча-
лось, что в текущей экономи-
ческой и политической ситуа-
ции нам нужна кооперация, 
объединение усилий, обмен 
опытом, работа с малыми 
предприятиями. Эти шаги по-
могают искать партнеров 
на ближайшую и будущую 
перспективу. Сейчас действи-
тельно существует большая 
потребность в сфере изготов-
ления измерительных прибо-
ров и на других направлениях 
нашей деятельности.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Цены продолжают расти, 
задача — их сдержать

На заседании Совета по стра-
тегическому развитию и нац-
проектам Владимир Путин 
заявил:
— Объективные данные пока-
зывают, что инфляционные 
риски все-таки растут. И зада-
ча сдержать рост цен сейчас 
выходит на первый план.
Президент также попросил 
коллег из правительства 
и Центрального банка дер-
жать ситуацию на постоян-
ном контроле и соответствую-
щим образом выстраивать 
экономическую политику. 
— Я знаю, что здесь споров 
много, но консенсусы мы до 
сих пор всегда находили, най-
дем и сейчас, — добавил он.
Финансовый аналитик Артем  
Извольский пояснил:
— У разных министерств каб-
мина и Центробанка есть раз-
ное понимание того, какой 
должна быть экономическая 
политика. Минфин и ЦБ — ли-
беральное крыло. Их логи-
ка — «свободное плавание» 
рубля, в результате которого 
он почти всегда слабеет, а це-
ны, соответственно, растут. 
Для Минфина слабый рубль 
выгоден, потому что большая 
часть доходов у нас до сих пор 
в долларах, а расходы — в ру-
блях. Чем выше курс доллара, 
тем больше в бюджете рублей, 
но чем меньше сам рубль сто-
ит, тем беднее становятся 
граждане. Министерствам ре-
гионального развития, транс-
порта, труда и социальной за-
щиты выгодно, чтобы рубль 
был крепким. Вот между все-
ми интересами и нужно найти 
баланс.
По данным Росстата, инфля-
ция с начала года не такая уж 

и высокая — около пяти про-
центов. При этом, например, 
капуста белокочанная с нача-
ла года подорожала в два 
с лишним раза, морковь — 

на 68,5 процента, карто-
фель — на 38,7 процента, са-
хар — на 16,3 процента.
— Реальная потребительская 
инфляция — прежде всего 
продуктовая и лекарствен-
ная — конечно, не пять про-
центов, а значительно вы-
ше, — пояснил Артем Изволь-
ский. — Если такие темпы по-
вышения цен сохра нятся, то 
к концу года мы выйдем на 
10–12 процентов «в среднем 

по больнице» и 20–25 процен-
тов роста цен на продукты, ле-
карства и товары повседнев-
ного спроса. Фактически все 
будет как в прошлом году, ко-

торый нельзя на-
звать спокойным. 
При этом цель пра-
вительства — ин-
фляция в 5–6 про-
центов за год, то 
есть как в предыду-
щие, более благо-
получные, несмо-
тря на пандемию, 
годы.
И что же делать? 
По мнению экс-
перта, работа уже 
ведется.

— Сейчас главное — это обход 
санкций и поиск новых поку-
пателей наших нефти и газа. 
Мы должны изменить внеш-
неторговый баланс: как мож-
но больше продавать, причем 
по максимально высоким це-
нам, чтобы получить больше 
валюты, — пояснил Изволь-
ский. — Второй момент — 
снижение расходов бюджета. 
Правительство уже заявило, 
что некоторые статьи расхо-

дов сокращены на 10 процен-
тов. С одной стороны, это пло-
хо: построят, условно, меньше 
дорог, закупят меньше обору-
дования в больницы и так да-
лее. С другой стороны, чем 
меньше в экономике враща-
ется денег, тем выше их цен-
ность, тем ниже цены.
Также, по словам эксперта, 
имеет смысл и дальше разви-
вать импортозамещение.
— Большую часть одежды, 
обу ви, бытовой техники, ав-
томобилей, оборудования 
и технологий мы до сих пор 
закупаем за рубежом. А чем 
выше курс доллара, тем выше 
на все это цены. Вот вам и ин-
фляция. Если мы избавимся 
от этой зависимости и будем 
большую часть необходимого 
производить сами, то цены бу-
дут меньше «скакать», — по-
яснил Извольский. — Сейчас 
у России есть отличный шанс 
перей ти на более сбалансиро-
ванную экономику, на кото-
рую сложнее повлиять извне. 
Да, построение такой эконо-
мики — путь непростой и дол-
гий, но по нему придется ид-
ти, если хотим выжить.

18 апреля 2022 года. Химик-аналитик Регина Аллабергенова создает новую формулу для производства лекарств. Российские 
фармацевтические гиганты вполне успешно решают проблему импортозамещения на рынке медикаментов 

Президент Рос-
сии Владимир 
Путин заявил, 
что инфляцион-
ные риски в Рос-
сии увеличива-
ются и главная 
задача прави-
тельства стра-
ны — сдержать 
рост цен. Как 
этого достичь?

Тратить уже не боимся: идет восстановление спроса 
В первом полугодии 2023 го-
да в сфере торговли наблю-
дался рост активности поку-
пателей. Пауза 2022 года, 
похоже, наконец-то закон-
чилась.

По данным Росстата, оборот 
непродовольственной розни-
цы в июне вырос на 15,1 про-
цента. В целом оборот рознич-
ной торговли демонстрировал 
положительную динамику 
с апреля и, согласно данным 
Росстата, вырос в первом по-
лугодии на 1,1 процента в со-
поставимых ценах к первому 
полугодию прошлого года.
— Идет некоторое укрепле-
ние покупательской уверен-
ности россиян на фоне посте-
пенного общего восстановле-
ния российской экономики. 
В денежном выражении тра-
ты с января по июль выросли 
более чем на 3,4 процента, 
в количественном — более 
чем на два процента, — зая-
вил председатель президиума 
Ассоциации компаний роз-
ничной торговли (АКОРТ) 
Игорь Караваев.
Эксперт уверен: рост говорит 
сразу о двух трендах. Пер-
вый — восстановительный 

рост после паузы 2022 года. 
Второй — рост доходов части 
покупателей и их возможно-
сти увеличивать потребление.
По данным исследования 
компании NielsenIQ, актив-
нее всего восстанавливается 
спрос на продукты: прохлади-
тельные напитки, кондитер-
ские изделия, снеки. Также 
драйверами роста стали энер-
гетические напитки и сырое 
мясо. Самый высокий рост 
продаж непродовольствен-
ных товаров зафиксирован 
в таких категориях, как сред-
ства личной гигиены, уход за 
телом и уход за волосами. При 
этом в интернет-магазинах 
и на маркетплейсах продажи 
товаров повседневного спро-
са за последние шесть меся-
цев выросли на 24 процента.
— Налицо сразу несколько 
тенденций.  Первая и глав-
ная — мы изменили манеру 
потребительского поведе-
ния, — считает кандидат эко-
номических наук, преподава-
тель МГУ Виктор Кудряв-
цев. — В 2022 году возник яв-
ный тренд на сокращение 
расходов, многие перешли 
к сберегающей модели пове-
дения: ведь было неясно, что 

дальше. Потом выяснилось: 
все в порядке, экономика не 
рухнула, товары не исчезли, 
можно продолжать жить как 
раньше.
Вторая, как пояснил эксперт, 
тенденция — приход денег 
в экономику.
— Около 300 тысяч человек 
мобилизовали, еще несколь-
ко сот тысяч пошли участво-
вать в СВО, записавшись 
в контрактники. И у всех, об-
ратите внимание, сразу вы-
росли доходы. Часто — в не-
сколько раз.  Эти деньги — 
зарплаты, премиальные, вы-
платы за ранения — сейчас 
тратят родные и близкие тех, 
кто на фронте. Эти деньги 
оживили потребительский 
рынок, — пояснил эксперт.
Третья, по словам Кудрявце-
ва, причина оживления спро-
са, как ни странно, — рост 
курса доллара.
— Из-за подорожания валюты 
резко выросли цены на авто-
мобили, бытовую технику, от-
дых за рубежом. Даже демо-
кратичная Турция — «всерос-
сийская здравница», куда 
многие летали по два раза 
в год, —  вдруг стала стоить до-
роже, чем три года назад Гре-

ция. В результате многие от-
казались от крупных покупок 
и отдыха в других странах 
и стали активнее тратить за-
работанные средства на при-
ятные мелочи: от пирожных 
до кондиционера для волос, — 
пояснил эксперт. 
По его мнению, все подобные 
тенденции в ближайшее вре-
мя сохранятся.
— Восстановление спроса на 
продукты и «повседневные» 
товары продолжится. А вот но-
вых автомобилей, холодильни-
ков, компьютеров, квартир, 
дач, земельных участков мы 
будем покупать намного мень-
ше, — считает Виктор Кудряв-
цев. — Дело в том, что большая 
часть крупных покупок тради-
ционно делается в кредит. А по-
вышение ключевой ставки 
Центробанка до 12 процентов 
сделало кредиты более дороги-
ми. Их станут брать куда мень-
ше людей. Меньше кредитов — 
меньше дорогих покупок. За-
то, совершенно очевидно, про-
должат расти сети, торгующие 
продуктами и товарами по-
вседневного спроса. В основ-
ном — дискаунтеры. Сейчас, 
можно сказать, для них насту-
пило золотое время.

ЮРИЙ ЮДЕНКОВ
КАНДИДАТ ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК

Во время ведения боевых дей-
ствий инфляция — одна 
из главных проблем. Вложе-
ния в оружие и боеприпасы — 
а они сейчас исчисляются сот-
нями миллиардов — в первое 
время не дают никакой прибы-
ли. Расходы больше доходов, 
ничего не поделаешь. Един-
ственный работающий вари-
ант — поднять ключевую став-
ку и повысить требования к за-
емщикам, берущим в банках 
кредиты. Этим снижается по-
требление и удерживаются це-
ны. Еще один способ — макси-
мально «разогнать» экспорт, 
получать от него больше дохо-
дов. И правительство, и гос-
компании, поверьте, над этим 
серьезно работают. Третий 
способ — развитие станко-
строения. Как только мы сами 
начнем обеспечивать себя 
оборудованием и меньше за-
висеть от импорта, экономика 
пойдет в рост — как это прои-
зошло, например, в Китае.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

коротко

Сети ограничат 
наценку
Торговые сети обяза-
лись добровольно огра-
ничить пятью процента-
ми собственные наценки 
на отдельные категории 
социально значимых то-
варов. Об этом говорится 
в письме Союза незави-
симых сетей, направлен-
ном в Федеральную ан-
тимонопольную службу. 
Торговая наценка будет 
ограничена на хлеб, мо-
локо, овощи «борщево-
го набора», сахар, мясо 
птицы, куриные яйца, 
бананы, яблоки, заморо-
женную рыбу, сыр, кури-
ную колбасу, гречневую, 
пшеничную и ячневую 
крупы, подсолнечное 
масло, детское питание, 
печенье, карамель, зуб-
ную пасту, туалетную бу-
магу, мыло, чистящий 
порошок, гигиенические 
средства, батарейки.
■
Больше российского 
В августе в нашей стране 
с 12,5 до 20 процентов 
(но не менее 1,5 дол лара 
за литр) повысились 
пошлины на импортные 
вина из недружествен-
ных стран. 
— Это поможет продви-
нуть российские напитки 
на прилавках, — заяви-
ла директор Националь-
ного аграрного агент-
ства Инара Халмеева.
■
Усилят контроль
Федеральная антимоно-
польная служба России 
направила запросы трем 
крупнейшим произво-
дителям мяса птицы, 
а также изготовителям 
кормов для животных 
и представителям отрас-
левых ассоциаций. 
Цель — проверить обо-
снованность установ-
ленных ими оптово- 
отпускных цен на мясо 
птицы, корма и ветпре-
параты.

Лучший способ 
снизить 
инфляцию — 
все производить 
в своей стране

рынок

прогнозы

С начала 2023 года в столице зарегистрировано почти 80 тысяч договоров покупки квартир и нежилых помещений в новостройках, что является абсолютным 
рекордом за последние 15 лет. А сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» мы выясняем, как обуздать инфляцию, сэкономить на покупке смартфона, а также 
продолжит ли расти спрос и что изменится после разрешения продажи алкоголя онлайн. Кроме того, публикуем новости потребительского рынка.

тенденции
274 16 1,2 60

тысячи рублей — средняя це-
на за квадратный метр в мо-
сковской «сталинке». Это 
на 7000 рублей дороже, чем 
в современном монолите, со-
общает агентство ИРН.

процентов составил в первом 
полугодии текущего года 
рост турпотока по России. 
Об этом заявил замглавы Мин-
экономразвития Дмитрий 
Вахруков.

тысячи рублей — средний чек 
в  московском ресторане. Рекорд-
ная сумма за посещение такого заве-
дения с начала года — 2 милли она 
25 тысяч рублей, сообщает крупный 
банк.

жилых небоскребов высотой 
более 100 метров строят сейчас 
в столице. Выше всех дом 
в Пресненском районе — 
340 метров и 85 этажей, сооб-
щает агентство «Метриум». 

Риска меньше, 
дохода больше

Законопроект, легализующий интер-
нет-торговлю алкоголем, может быть 
рассмотрен уже в эту осеннюю сес-
сию. Как утверждают депутаты Госду-
мы — авторы инициативы, — принци-
пиальных возражений легализации 
онлайн-торговли алкоголем нет. Поэ-
тому есть вероятность, что она будет 
разрешена уже в нынешнем году. 
Что изменится на рынке? Прежде все-

го потребитель получит гарантию, что он покупает без-
опасный и качественный алкоголь. Дело в том, что сейчас 
ни то, ни другое у спиртного, продаваемого через интер-
нет, никто не гарантирует. А торговля, между прочим, 
идет весьма масштабная! Судите сами: годовое потребле-
ние алкоголя, приобретенного в магазинах, ресторанах 
и кафе России, составляет примерно 1,1 миллиарда ли-
тров. А через интернет распространяется примерно 
450 миллионов литров в год. Что это за спиртное? Как 
правило, такой алкоголь произведен кустарным образом. 
У нас ведь подделывают огромный 
перечень крепких спиртных напит-
ков: водка, коньяк, ром, джин, виски 
и так далее. Все это покупают прежде 
всего из-за низкой цены — четко по-
нимая, что приобретают самопал. Бу-
тылку водки, продаваемую нелегаль-
но через интернет, можно приобрести 
за150 рублей, а в магазине она стоит 
уже 280. Люди рискуют и покупают. 
Причем часто это граждане отнюдь не 
бедные. 
Несколько лет назад в Пензенской об-
ласти был вопиющий, но, увы, показа-
тельный случай. От отравления сурро-
гатным алкоголем погибли пять чело-
век, праздновавших день рождения хозяина кафе, вклю-
чая самого именинника. Всего было госпитализировано 
17 посетителей заведения. Все они пили ром. Его литро-
вые бутылки в подарочной упаковке тоже были куплены 
в интернете. Ведь люди считают: я всегда там покупал, 
значит, товар нормальный, не отравишься. Как правило, 
так и бывает. Иначе у нас бы народ массово умирал от от-
равлений, но этого, к счастью, не происходит. 
Однако, повторю, никто и никогда не даст гарантии, что 
нелегальный ром или виски, который вы закупаете на 
корпоратив перед Новым годом, 23 Февраля или 8 Марта, 
не окажется отравой. А подобная гарантия быть должна. 
Сегодня в России примерно 95 процентов легального ал-
коголя продается через магазины. Еще пять процентов — 
через кафе и бары. Если спиртное начнут продавать через 
интернет, то доля офлайн-торговли снизится до 90 про-
центов, а пять процентов будут брать онлайн — в тех же 
самых магазинах. Однако при этом параллельно будет 
продаваться и суррогат: быстро, к сожалению, данную 
проблему не решить. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ВАДИМ 
ДРОБИЗ
ЭКСПЕРТ 
АЛКОГОЛЬНОГО 
РЫНКА

мнение

Смартфоны будут дешеветь 
перед выпуском новых моделей
Эксперты рассказали о том, 
какая динамика наблюдает-
ся в ценах на телефоны.

Покупка смартфона в опреде-
ленное время года поможет 
сэкономить. Оказывается, на 
рынке есть несколько пери-
одов для выгодных покупок. 
Об этом рассказала руководи-
тель отдела по мобильному 
оборудованию крупного мо-
бильного оператора Екатери-
на Иксанова.
— Дело в том, что цены на мо-
дели предыдущего поколения 
снижаются в преддверии об-
новления линейки бренда. 
Соответственно, чтобы ку-
пить смартфон по выгодной 
цене, нужно отслеживать дату 
выхода флагманской моде-
ли, — пояснила эксперт.
По ее словам, линейка Apple 
всегда обновляется в сентя-
бре-октябре. Samsung обнов-
ляет свои серии в разное вре-
мя. Так, модельный ряд серии 
Galaxy A обновляется в янва-
ре-феврале, Galaxy S — в мар-
те, Galaxy Z Flip и Fold — в ав-
густе. Китайский бренд 
Huawei  обычно презентует 
свою флагманскую серию 
в мае, Xiaomi представляет но-
вую линейку Redmi Note 
в конце апреля — начале мая, 
а Honor выпускает новинки 
в октябре. 
— Кстати, в связи с выходом 
новой модели цены на китай-
ские бренды смартфонов сни-
жаются значительнее, чем на 
iPhone или Samsung, — пояс-
нила Екатерина Иксанова.
Вместе с тем маркетолог Ан-
тон Дробышев назвал еще 
один способ сэкономить на 
покупке смартфонов.

— Я бы советовал покупать 
технику в ноябре — во время 
«черной пятницы». Есть мар-
кетплейсы, предлагающие 
скидки на товары весь ноябрь. 
Но на максимальную выгоду 
от покупок можно рассчиты-
вать именно в последнюю 
пятницу ноября, — пояснил 
эксперт. — Также рекомен-
дую для приобретений со 
скидкой так называемый ки-
берпонедельник — несколько 
дней в январе, когда скидки 
тоже довольно существенны.
Как пояснил Антон Дробы-
шев, цены на смартфоны 
в этом году значительно вы-
росли из-за резкого роста кур-
са доллара.

— Продажи этой техники в це-
лом сейчас снижаются, поэто-
му производители и продавцы 
обязательно будут объявлять 
существенные скидки перед 
выпуском новых моделей и во 
время ежегодных скидочных 
акций, — пояснил эксперт. — 
Лично я бы советовал при по-
купке обращать внимание на 
такую характеристику, как 
память. Ведь многие, стре-
мясь сэкономить, покупают 
телефон с памятью в 32–64 Гб. 
Но сейчас, когда приложения 
для смартфона весят все боль-
ше, этого уже недостаточно, 
поэтому техника уже через 
пару лет выходит из строя. 
На этом не экономьте.

Подготовил НИКИТА МИРОНОВ n.mironov@vm.ru

21 июля 2023 года. Татьяна Юркова из Бирюлева Восточного 
интересуется, как приобрести смартфон со скидкой

Как часто 
вы делаете 
покупки по заранее 
составленному 
списку, % 

По данным опроса аналитического 
агентства «Ромир»

Несколько раз 
в неделю

60

Раз в неделю

22
Каждый день 

8

Раз в месяц или 
реже

10
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борот, слишком быстрым ростом и развитием, 
и постоянным вопросом, тот ли профессио-
нальный путь выбран». К тому же, напоминает 
эксперт, молодые люди, не обремененные се-
мейными проблемами, несут ответственность 
только за себя, поэтому и готовы бесконечно 
пробовать разное, не боясь менять компании 
и должности. «Именно поэтому сотрудники 
в возрасте до 25 лет несут в себе очень высокие 

риски текучести для компании, 
ведь их увольнение может быть не 
связано с условиями труда в орга-
низации, а обусловлено личност-
ными противоречиями», — добав-
ляет эксперт. 

Терзания карьериста

Как показывают исследования, 
чем выше возраст сотрудников, 
тем меньше риски и интенсив-
ность текучести кадров. Но и здесь 
без так называемого кадрового 
кризиса не обходится. 
— В трудовой деятельности может 
проявляться кризис среднего воз-
раста, который связан с осмысле-
нием пройденного профессио-
нального пути, анализом достиже-
ний и формирования деловой ре-
путации, — объясняет Анастасия 
Лобачева. — На этом этапе чело-
век задается вопросом, что даль-
ше, осознает себя сформировав-
шимся специалистом с большим 
багажом знаний и может решить 
заняться другим: например, кон-
сультировать или обучать моло-

дых. Для людей среднего возраста важна ста-
бильность жизненной, семейной и профессио-
нальной деятельности. 
Но найти гармонию удается не каждому. К это-
му жизненному этапу большинство уже обзаво-
дятся семьями, в которых появляются дети, что, 
естественно, требует дополнительных средств. 
Ради них, к слову, многие граждане среднего 
возраста готовы отказаться от работы мечты. 
Так, недавно исследовательский центр сервиса 
SuperJob сообщил, что «39 процентов россиян 

Нынешний год как никогда богат на опросы 
и исследования, посвященные текучке кадров. 
Скачки с места на место, похоже, превращают-
ся в модную тенденцию. Тревожную статисти-
ку демонстрируют практически все известные 
рекрутинговые агентства. При этом тщатель-
ный анализ сложившейся ситуации вскрывает 
не очевидные на первый взгляд факторы, влия-
ющие на укрепившийся в обществе тренд.

Кошмар работодателя

По данным сервиса «Работа.ру», каждый вто-
рой опрошенный сотрудник российского пред-
приятия нынешним летом заявил о своем жела-
нии сменить профессию, а 19 процентов это 
уже сделали. Портал поиска работы и подбора 
персонала HeadHunter недавно выдал более пе-
чальные для работодателей цифры: здесь иссле-
дование показало, что за последние полгода 
о смене профессии хотя бы раз задумывались 
85 процентов работников всех возрастов. Но 
если смена деятельности требует особой подго-
товки и, например, из бухгалтера в айтишника 
в раз не превратишься, поменять место работы, 
оставшись в профессии, конечно, проще. И, как 
заявляет рекрутинговая компания Get experts, 
66 процентов респондентов ее опроса призна-
лись, что в ближайшее время подумывают это 
сделать. По мнению заведующего кафедрой 
корпоративного и публичного управления 
Международного научно-исследовательского 
института проблем управления Александра Ле-
бедева, это явление актуально не только для 
России, но у нас носит экстремальный характер 
из-за дефицита талантливых специалистов 
и результативных директоров. «Это новая ре-
альность рынка труда, которая заключается 
в массовой смене долгих трудовых договоров 
работников с одним работодателем на управле-
ние талантливыми специалистами портфелем 
своих назначений, карьерным треком, навыка-
ми и знакомствами», — говорит эксперт. 
Низкие зарплаты, отсутствие карьерного роста 
вкупе с профессиональным выгоранием назы-
ваются в качестве главных причин частых 
увольнений во всех соцопросах. И проведенное 
в нескольких странах мира исследование гло-
бального альянса рекрутинговых интернет-
сайтов показало, что в России финансовая со-
ставляющая является главным стимулом для 
поиска новой работы. Следом идут такие фак-
торы, как негативные перспективы и недооцен-
ка способностей сотрудника руководством. 
— Текучесть кадров — одна из основных про-
блем системы управления персоналом, напря-
мую влияющая на эффективность работы 
и конкурентоспособность организации, — ком-
ментирует кандидат экономических наук, до-
цент кафедры управления персоналом Государ-
ственного университета управления Анастасия 
Лобачева. — Любой уволившийся или уволен-
ный влечет за собой большое количество рас-
ходов для предприятия, связанных как с затра-
тами на поиск и отбор персонала, так и на его 
адаптацию и обучение. Вместе с хорошими со-
трудниками утекает и часть интеллектуально-
го капитала компании. Кроме вполне объек-
тивных причин имеет значение вообще моти-
вация трудовой деятельности людей в различ-
ные возрастные периоды.

Дорога молодых

Лидерство по интенсивности пере-
ходов из одной компании в другую 
за молодыми, несмотря на то, что 
им, не имеющим профессиональ-
ного опыта, сложнее трудоустро-
иться, чем людям среднего возрас-
та. Как утверждают аналитики, 
молодое поколение в будущем го-
дами, а уж тем более десятилетия-
ми строить карьеру на одном пред-
приятии не будет. Это тоже миро-
вой тренд: в США, например, ста-
тистический анализ показал, что 
сотрудники в возрасте от 18 до 
26 лет в среднем меняют рабочее 
место до шести раз в год. И у нас 
молодежь все чаще покидает свои 
компании в поисках более инте-
ресной и комфортной работы, — 
констатирует НeadHunter.
— У молодых специалистов суще-
ствует тренд: попробовать себя 
в разных сферах, чтобы уже на 
практике определиться, чем хоте-
лось бы заниматься в дальней-
шем, — говорит директор по пер-
соналу Анастасия Володина. — Поработав два-
три месяца, им кажется, что на этом месте они 
все узнали, получили достаточный опыт, поэто-
му стремятся сменить работу. Между собой мо-
лодые даже используют термин «засиделся», 
если проработали в компании больше года. 
Но что плохого в желании испытать свои силы 
и набраться практического опыта? По словам 
директора по персоналу технологической об-
разовательной компании для предпринимате-
лей Джамилы Сулеймановой, современный 
рынок труда характеризуется быстрыми техно-
логическими изменениями, внедрением искус-
ственного интеллекта и автоматизации. И мно-
гие молодые специалисты стремятся испытать 
другие сферы деятельности, увидеть мир из 
разных перспектив. Хорошо, если так. 
Однако и соцопросы, и исследования рисуют 
не столь радужную картину, отмечая повышен-
ные требования молодых соискателей к зар-
плате и условиям труда. Экономист Анастасия 
Лобачева считает, что начинающие свой ка-
рьерный путь специалисты часто сталкивают-
ся с кризисом начала трудовой деятельности, 
«обусловленным столкновением идеализиро-
ванных представлений о выбранной профес-
сии и реальной работы, невозможностью бы-
стро достигнуть амбициозных целей или, нао-

В России из года в год растет число желающих перейти на другое место работы, а то и вовсе кардинально сменить сферу деятельности. Текучка кадров серьезно 
беспокоит работодателей, вынужденных снова и снова заниматься наймом и обучением специфике производства новых соискателей. Исследования показывают, 

что решение уволиться, помимо недовольства зарплатой и отсутствием перспектив, зависит от возраста работников, по-разному переживающих карьерный кризис.

7 июля 2023 года. Москвич Антон Манаенков трудоустроился с помощью флагманского центра «Моя работа»

У каждого поколения специалистов особые причины для увольнения

Занять свое место

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ
Обозреватель

комментарии экспертов
ВАЛЕРИЙ ГУТ
ПСИХОЛОГ

Быстрые перемены становятся нормой 
жизни, нужно не противостоять им, 
а пользоваться возможностями. 
Еще Дарвин говорил, что выживает 
не самый сильный и не самый умный, 
а тот, кто лучше всех приспосабливается.

КОНСТАНТИН БОРИСОВ
КОНСУЛЬТАНТ ПО УПРАВЛЕНИЮ ЛЮДЬМИ

В «сытое» время люди больше находятся 
в краткосрочной гонке за лучшими усло-
виями: нормально уйти на зарплату вдвое 
выше. Но когда рынок на спаде, появля-
ется время для рефлексии.

ДМИТРИЙ НОРКА
ПРЕЗИДЕНТ МЕЖДУНАРОДНОЙ АССОЦИАЦИИ 
ПРОФЕССИОНАЛОВ ПРОДАЖ

Руководителям нужно учитывать не толь-
ко материальные, но и эмоциональные 
потребности сотрудников. В эпоху быстро 
меняющихся тенденций доверие и эмо-
циональная безопасность играют ключе-
вую роль в удержании кадров.

СВЕТЛАНА ГУСЬКОВА
БИЗНЕСТРЕНЕР

Если наблюдается текучка кадров, зна-
чит, руководство не держится за сотруд-
ников, не обеспечивает их поддержкой 
и ростом внутри компании. 

МИХАИЛ КАСАТКИН
ПСИХОЛОГ

Кризис карьериста обычно вызван 
чувством застревания или неспособно-
сти дальше расти по карьерной лестни-
це. Это может быть связано с такими 
факторами, как баланс между работой 
и личной жизнью, отсутствие вызо-
вов или стимулов на работе или про-
сто потеря интереса к текущей деятель-
ности.

ВИКТОРИЯ АЛМАЗОВА
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

Правильный подбор сотрудников плюс 
грамотная адаптация — это залог того, 
что профессионал будет работать в ком-
пании стабильно и долго. И, конечно, 
не надо забывать про здоровую атмосфе-
ру в коллективе.

Нужно всегда относиться 
к себе объективно 

Если человек не ставит 
долгосрочную цель 
адаптироваться, 
завое вать уважение, 
расширить зону ответ-
ственности и только 
затем получить повы-
шение, его мозг рабо-
тает по принципу крат-
косрочной перспекти-

вы. В одном месте не получилось за месяц 
заслужить внимание и одобрение коллег 
и начальства, он быстро меняет компанию. 
Или работник не понимает своей цели 
и не может определиться, какое занятие 
приносит ему удовольствие. У таких людей 
обычно широкий кругозор, они способны 
поддержать любую тему, но по привычке 
быстро остывают, теряя интерес к изучен-
ному. 
В моей практике часто 
встречаются сотрудни-
ки, которые на старом 
месте работы привык-
ли быть среднестати-
стическими работни-
ками. А в новой компа-
нии их вдруг повыси-
ли. Но инерция 
и привычка побежда-
ют, страх перемен пу-
гает, и человек уходит 
из места, где его при-
вычный шаблон пере-
ворачивается. Часто 
меняют работу люди с синдромом дефи-
цита внимания. Их покритиковали, они 
не способны найти в этом плюсы, увидеть 
зоны для развития. Таким проще обидеть-
ся и уйти. Мешает и неоправданно высо-
кая самооценка. Человек ложно уверен, 
что он не получает ожидаемого призна-
ния, и меняет место за местом. Работая 
двадцать лет с предпринимателями 
и компаниями по всей России, я часто 
слышу истории, как подобные сотрудники 
затруднили бизнес-процессы. Такие взаи-
моотношения не выгодны ни одной 
из сторон. 
Направьте все силы на работу со своими 
внутренними проблемами, проработав их, 
вы снова почувствуете радость от жизни 
и удовольствие от труда. Только в спокой-
ном и уверенном психологическом состо-
янии можно строить планы на свою даль-
нейшую жизнь.

реплика

АЛЕКСАНДР 
ПЕТРИЩЕВ
ПСИХОЛОГ

среднего возраста готовы уйти с любимой рабо-
ты на нелюбимую, если там будут платить в два 
раза больше». 
— Желание сменить работу вызвано осознан-
ностью и ответственностью человека за свою 
жизнь,— говорит директор консалтингового 
агентства Иван Родионов. — Ведь мы работаем 
не на начальников, а на себя. В мире слишком 
мало идеальных руководителей и слишком 
много ленивых коллег, поэтому выкладываться 
надо на полную силу для самих себя. Иметь здо-
ровую гордость и энтузиазм. Карьера сложится, 
только если брать полную ответственность за 
свои решения. И первым в их списке стоит при-

звание. Чтобы его найти, нужно искать: менять 
компании, масштаб проектов и даже сферу дея-
тельности. Искать идеальную картину, которой 
недостает вашего кусочка пазла.
Эксперт по профессиональному развитию лю-
дей и компаний Виктория Вирта объясняет 
стремление бросить все и начать с нуля тем, что 
людям страшно не только не успеть за жизнью, 
но и вовсе прожить не свою жизнь. По ее мне-
нию, человек может в 30 или 40 лет осознать, 
что делал совсем не то, что ему нравится. 
— Кандидаты на рынке труда как голодные лю-
ди в супермаркете, — говорит она. — Они ви-
дят, что есть столько возможностей! У кого-то 
получается ими воспользоваться, тогда частая 
смена мест пойдет на пользу. Если человек сам 
стремится к развитию, не нужно много усилий 
со стороны компании, достаточно давать воз-
можности. И тогда человеку не придется ухо-
дить — он будет развиваться внутри одной ком-
пании.
А это уже серьезный повод задуматься работо-
дателям. Специалист по управлению персона-
лом Джамила Сулейманова уверена, что пред-
приятия и организации тоже должны адапти-
роваться к динамичному изменению рынка 
труда и предоставлять своим сотрудникам 
мотивацию, возможности и благоприятную 
рабочую среду, чтобы создать долгосрочные 
и успешные отношения с персоналом.

Опрос сервиса по трудоустройству «Зарплата.ru» пока-
зал, что 54 процента желающих сменить профессию пла-
нируют переквалифицироваться в IT-специалистов. 
Большинство тех, кто уже начал осваивать эту новую 
для себя специальность, ранее трудились в сфере фи-
нансов (17 процентов), маркетинга и рекламы (11 про-
центов), в строительстве, продажах (по 9 процентов). 
Причем каждый третий респондент уверен, что начина-
ющий сотрудник в сфере информационных технологий 
должен получать зарплату от 100 тысяч рублей.

кстати

Важное звено

На склоне трудовой карьеры менять что-либо 
кардинально уже не хочется. По статистике, 
представители старшего поколения принима-
ют решение сменить место работы и уж тем бо-
лее профессиональную деятельность значи-
тельно реже молодых. Генеральный директор 
кадровой компании Анна Крылова отмечает, 
что работники старшего возраста обычно про-
являют большую лояльность и преданность 
компании, они дорожат своим рабочим местом 
и менее склонны к резким карьерным решени-
ям. Однако сотрудников «серебряного возрас-
та» может постигнуть кризис «ушедшей эпохи», 
связанный со стереотипным мышлением об их 
способностях и возможностях, как со стороны 
руководства, так и коллектива. 
— На этом этапе человек часто начинает срав-
нивать себя с молодым поколением, сомневать-
ся в своих возможностях, скорости и гибкости 
мышления, — говорит доцент кафедры управ-
ления персоналом Государственного универси-
тета управления Анастасия Лобачева. — И он 
может принять решение изменить образ жиз-
ни, а вместе с ним и должность, график работы, 
компанию, в которой трудился много лет. 
Начальник отдела по развитию талантов фин-
техкомпании Мила Протасенко считает, что 
в этом случае важно внимательно проанализи-
ровать ситуацию и не рубить с плеча.
— Особенно остро встает вопрос, если профес-
сия оказывается невостребованной или не уда-
ется адаптироваться к новой реальности и тех-
нологиям, — объясняет она. — В такие периоды 
возникают мысли сменить направление, уйти 
в другую сферу, начать делать что-то новое. Это 
серьезный трансформационный шаг, который 
под силу далеко не каждому. Скорее стоит по-
смотреть смежные области, либо поискать 
вдохновения в отдельных задачах, которые осо-
бенно интересны, но не выходят за пределы ос-
новной деятельности.
Конечно, о мотивациях увольнений можно спо-
рить бесконечно. И ясно, что у работодате-
лей — своя правда, а у работника, сколько бы 
лет ему ни было, — своя. При этом эксперты от-
мечают: то, чего не хватает молодым, вполне 
могут помочь им приобрести представители 
старшего поколения. Например, став настав-
никами. А люди среднего возраста будут бы-
стрее и успешнее реализовать свои карьерные 
амбиции, если занимающий привлекательную 
должность предпенсионер согласится ее усту-
пить, перейдя на позицию, более подходящую 
ему по силам. Представители «серебряного воз-
раста» должны стать объединяющим звеном, 
помогающим более молодым коллегам дви-
гаться вперед и тем самым чувствовать свою 
востребованность, полагают аналитики. Уме-
ние руководства грамотно распределить рабо-
чую силу способно снизить риски текучки ка-
дров. Но и работникам всех возрастов полезно 
почаще вспоминать об ответственности, чув-
стве локтя, восприятии своего труда как важ-
ной части общего дела. 

цифра

85
процентов 
работников 
всех воз-
растных 
групп за по-
следние 
полгода за-
думывались
о смене про-
фессии.

Быть полезным
коллективу 
должно стать 
мотивацией 
для сотрудников 
всех возрастов
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точка Сегодня точку в номере ставит Патриарх Московский и всея Руси Кирилл, который в день Успения Пресвятой Богородицы освятил надвратную икону Спаса Неруко-
творного с ангелами и Пресвятой Богородицей на престоле со святителями Петром и Алексием. Икона располагается на внутренней стороне Спасской башни Мо-
сковского Кремля. Этот образ — одна из семи икон, находившихся в семи проездных башнях Кремля. Они были уничтожены в годы советской власти и восстановле-
ны лишь в этом году при помощи Фонда Андрея Первозванного. Более счастливая участь постигла два других кремлевских образа — Христа Спасителя на той же 
Спасской башне и святителя Николая Чудотворца на Никольской. Они уцелели лишь благодаря тому, что были укрыты реставраторами специальной металлической 
сеткой, а после — слоем штукатурки. Их открыли только в 2010 году. 

В школах хотят 
преподавать 
семьеведение. 
И как вам?

РУСЛАН ТКАЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ МОСКОВСКИЙ 
ГОРОДСКОЙ РОДИТЕЛЬСКИЙ КОМИТЕТ

Эта инициатива призвана по-
мочь школьникам разобрать-
ся в понимании семейных 
ценностей. Более того, в об-
ществе действительно есть за-
прос на подобные нововведе-
ния в школьном процессе, 
а соответствующая програм-
ма уже разработана. Вопрос 
семьи сейчас в целом активно 
изучается и обсуждается в на-
уке, так что для детей такой 
предмет пошел бы на пользу. 
Школьники смогут сформи-
ровать семейные ценности 
и будут чувствовать себя ком-
фортно в такой среде. Родите-
ли вместе со специалистами 
помогут детям и наставят их 
на правильный путь. 

ИРИНА КРОХМАЛЬ
СОЦИОЛОГ

Я считаю, что такой предмет 
абсолютно не нужен, пото-
му что у школьников есть об-
ществознание, которое уже 
включает в себя многие обла-
сти жизни. На нем тоже прохо-
дят человеческие взаимоотно-
шения, понимание семьи и ее 
ценности. А новый смежный 

предмет будет для них лишней 
нагрузкой, и результатов, как 
мне кажется, он не принесет. 
Кроме того, в каждой школе 
есть психолог, компетенция 
которого — помогать детям. 
Помимо этого, изначально 
мышление и мировоззрение 
ребенка формируются в се-
мье, в кругу родных. 

ПОЛИНА ГЕРАСЬКИНА
ПСИХОЛОГ

Инициатива положительная. 
Сейчас общество сталкивает-
ся с большой проблемой: у де-
тей искажается понимание 
семьи, они сомневаются 
и в своей ориентации, в том, 
как должна выглядеть ячейка 
общества и надо ли ее заво-
дить. Представители нового 
поколения не знают, чего хо-
тят от жизни и не стремятся 
строить отношения, заклю-
чать браки. Поэтому такой 
предмет мог бы пойти на поль-
зу и помочь в формировании 
образа семьи. Однако непо-
нятно, кто будет эти предметы 
вести. К тому же это будут до-
полнительные часы в школь-
ной программе. Непонятно 
также, как к нововведению от-
несутся родители детей.

50 процентов россиян высказались за введение 
в школьную программу такого предмета, как семьеве-
дение. Данные об этом предоставил аналитический 
центр одного из ведущих вузов страны. Новый предмет 
должен будет укреплять нравственные основы семьи. 

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Мир на маленьком 
экранчике

О, смартфон, дивное чудо! Продавцы 
мобильников провели опрос и выяс-
нили: первый мобильный телефон 
70 процентов респондентов получили 
в возрасте до 20 лет. Причем 18 про-
центов — в 7–10 лет. А 8 процентам 
опрошенных подарили гаджет, когда 
им не было семи, то есть до школы. Хо-
рошо это или плохо?
На мой взгляд — это катастрофа. Се-

годняшний ребенок открывает мир, не гуляя во дворе до-
ма, не летом у бабушки в деревне и даже не в школьном 
классе. Он открывает мир, глядя в экранчик пластиковой 
коробочки. Сначала там игры, потом мультики, потом ки-
но, соцсети, снова игры, и — упс... Затянуло. Ушел в экран-
чик и там живет. Иногда отрывает взгляд, глядит в окно — 
дождь. Он снова в экранчик — когда кончится? 
Познакомится с девушкой — спросит телефон или акка-
унт. Найдет в соцсети или мессенджере, напишет. И даль-
ше живет: дружит, ссорится, мирится, фоточками делит-
ся. Все там, в пластмассовой коробоч-
ке: ну такой «городок в табакерке», 
только прикольнее. В этом дивном 
чудном мире уже не нужен, как сейчас 
говорят, офлайн — личные, то бишь, 
встречи. Зачем куда-то тащиться, что-
бы обнять девушку за талию? Можно 
картинку отправить, эмодзи. Сейчас 
такие эмодзи — о-го-го, любую, даже 
самую сложную, вашу эмоцию выраз-
ят — маркетологи не дремлют! Если 
барышня вас чем-то не устроила — ей 
можно не отвечать. И в самых вопию-
щих случаях заблокировать. По ны-
нешним временам это почти убий-
ство! Иногда, впрочем, эта интернет-
особь женится и даже размножается, но жизнь по боль-
шей части протекает все-таки там, в телефоне. Вот уж 
и зрение минус пять, и вставать из кресла все труднее, 
а он все тычет в экран пальчиком: кино смотрит, новости 
читает, музыку слушает, с друзьями общается, покупки 
совершает. Короче, сам становится приложением 
к смартфону. А когда умирает, просто исчезает из сети. 
Из жизни-то он давно исчез...
Нет, я не считаю, что смартфоны зло. Это добро, которым 
мы не научились пользоваться. Как большинство до сих 
пор не научилось пользоваться автомобилем, то есть 
только тогда, когда это реально необходимо, а не всегда, 
в любых ситуациях, когда надо, не надо и точно не надо. 
Смартфон, как и автомобиль, — удобнейшая штука, кото-
рая может расширить ваши возможности, а может пре-
вратить в раба или свое продолжение — типа руки или 
ноги. Я до сих пор восхищаюсь одной своей знакомой, 
которая каждую неделю устраивает «цифровой детокс» — 
отключает минимум на сутки телефон. А то и на все вы-
ходные. И живет без него. И, вы знаете, она до сих пор 
жива. Не пропустила ни одной важной новости, не поте-
ряла из-за отключенного телефона ни одного друга. По-
пробуйте повторить ее подвиг. Я пока настраиваюсь.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Занятие
«Бачата 
для начинающих»

 ВДНХ
Рижский пр-д, 9
Дом культуры «Содружество»
29 августа, 19:00, бесплатно
За два часа участники освоят 
базовые шаги и повороты, 
научатся вести партнершу или 
следовать за партнером, а также 
исполнят свой первый танец. 
На занятие приглашаются 
новички, которые никогда ранее 
не танцевали бачату или име-
ют только базовые навыки. 
На мастер-класс можно прихо-
дить как с парой, так и без нее.

Встреча
Открытый 
литературный клуб 
«Читаем с Гоголем»

 Арбатская
Никитский б-р, 7а
Дом Гоголя
30 августа, 19:00, бесплатно
На открытой встрече участники 
прочтут во многом автобиогра-
фическую повесть Рэя Брэдбери 
«Вино из одуванчиков». Она 
пользуется большой популяр-
ностью у российского читателя. 
Кроме того, на встрече, помимо 
обсуждения книги, участники 
поделятся своими детскими 
воспоминаниями о лете.

развлекательная 
афиша

Бизнес-игра
«Мегаполис»

 Охотный Ряд
Ул. Охотный Ряд, 2
Бизнес-пространство 
Meeting Point
30 августа, 15:00, бесплатно
На бизнес-игре можно улуч-
шить навыки деловых коммуни-
каций и управления, а также 
научиться эффективному 
алгоритму совместного решения 
задач в команде. 

Для участия обязательна реги-
страция. Вход — по паспорту.

Вебинар
«3 точки роста бизнеса 
в онлайн-каналах»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2552011
30 августа, 18:00, бесплатно
Расскажут о свежей аналитике 
рынка и подскажут, как раз-
вивать онлайн-продажи неза-
висимо от сегмента.

деловая афишаКоллекция музея изящных искусств
удивляет своим масштабом

125 лет назад на Волхонке 
был заложен первый камень 
Музея изящных искусств им-
ператора Александра III — 
Государственного музея 
изобразительных искусств 
имени А. С. Пушкина.

Строительство здания по про-
екту архитектора Романа 
Клейна длилось более 10 лет. 
— Ему предварительно орга-
низовали турне в европей-
ские страны, а также в Еги-
пет и Грецию, чтобы он мог 
осмотреть здания музеев 
и сделать самый лучший про-
ект, ведь не зря его назвали му-
зеем изящных искусств, — рас-
сказывает москвовед Алек-
сандр Васькин. — Тем более 
расположение обязывало соз-
дать лучший проект, ведь ря-
дом храм Христа Спасителя 
и Кремль.
И основатель музея Иван Цве-
таев старался закупать луч-
шие образцы искусств или их 
качественные копии, чтобы 
они были достоянием. В даль-
нейшем приобретались толь-
ко оригиналы.
— И здесь собрали лучшие 
коллекции как античного, 
так и современного искус-
ства. Например, собрана са-

мая большая коллекция работ 
французского импрессиониз-
ма, — утверждает Васькин. — 
Я надеюсь, что музей будет 
только расширяться и попол-
нять свои запасники: об этом 
мечтали как основатель му-
зея Иван Цветаев, так и его 
предыдущий директор Ирина 
Антонова.
Во второй половине ХХ века 
Музей изобразительных ис-
кусств был одним из ведущих 
европейских музеев. Туда 
мечтали попасть туристы не 

только из разных городов Рос-
сии, но и из других стран.
— Я рос в Азербайджане 
и всегда мечтал посетить Мо-
скву, а первое место, где я хо-
тел побывать, — Пушкин-
ский музей, — рассказывает 
заслуженный художник Рос-
сии и Азербайджана Аскер 
Мамедов. 
Но в советские времена, что-
бы попасть туда, нужно было 
отстоять большие очереди.
— И когда меня, студента 
ВГИКа, отвели в Пушкинский 

музей на практику — делать 
копии работ, — я был счаст-
лив, что смогу сколько угодно 
любоваться величайшими ра-
ботами разных эпох, — вспо-
минает Мамедов. — Но са-
мым потрясающим для меня 
моментом было то, что, когда 
мне присвоили звание заслу-
женного художника и сказа-
ли, что я могу бесплатно хо-
дить по музеям, я первым де-
лом пошел в Пушкинский.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

дата
ОЛЕГ ЛЕОНОВ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ ХУДОЖНИК РОССИИ, 
АКАДЕМИК ЖИВОПИСИ, НАЧАЛЬНИК 
СТУДИИ ХУДОЖНИКОВ МВД РОССИИ 
ИМЕНИ В. В. ВЕРЕЩАГИНА

Музей изящных искусств име-
ни императора Александр III 
создавался как интересный 
кластер: не только как музей, 
но и как творческая лаборато-
рия для художников, чтобы 
познакомить их с лучшими ра-
ботами со всего мира и с целью 
проводить для них творческие 
мастерские и занятия. Лучшие 
художники ХХ века проводили 
много времени там, создавая 
ученические работы. И ныне 
студенты художественных ву-
зов приходят в музей знако-
миться с классикой.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1 000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

ПОДПИСКА2024
2 сентября 2023 
Поклонная гораУспей 

подписаться 
и получить 
подарок Индекс: П 7971
Информацию об организаторе мероприятия, о правилах 
его проведения, количестве призов или выигрышей 
порезультатам мероприятия, сроках, месте и порядке 
их получения узнавайте по тел . (499) 557-04-07

Реклама

МОСКОВСКИЙ МЕДИАФЕСТИВ
АЛЬ

13 июня 1912 года. Император Николай II c семьей (в центре) 
во время открытия Музея изящных искусств имени 
императора Александра III с основателем музея Иваном 
Цветаевым (справа) 
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